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Ее суть - в передаче школ 
от муниципальных вла-
стей региональным. «Когда 
принималась эта реформа 
(1990-е гг. - Ред.), это был 
один исторический период, 
а сейчас совершенно другой 
исторический период, кото-
рый требует, естественно, 
позволю себе такой термин 
произнести, «государствен-
ные школы». То есть возвра-
щение школ в государство и 
выстраивание государствен-
ного управления, потому что 
сейчас школы вне государ-
ственной опеки и заботы», 
- заявила Ольга Васильева. 
По ее словам, муниципальное 
подчинение школ почти не 
оставляет для министерства 
прямых рычагов влияния. 
«Трудно себе представить, 
что 44 тыс. школ никоим об-

разом Министерству образо-
вания и науки не подчиняют-
ся. Также они не подчиняются 
региону», - добавила г-жа Ва-
сильева. Она уверена, что пе-
реподчинение школ позволит 
привести образовательные 
программы в разных городах 
и селах в соответствие с фе-
деральными. Чересполосица 
программ не способствует 
повышению качества обра-
зования. Сегодня их чересчур 
много, ведь в формировании 
образовательных программ 
имеют право участвовать 
власти каждого муниципаль-
ного образования. По словам 
главы Минобрнауки, это ме-
шает созданию единого обра-
зовательного пространства. 
«Получается, мы не собира-
ем страну, а ее растаскиваем», 
- заявила Ольга Васильева.

Есть и еще важный момент. 
Бюджеты муниципалитетов 
невелики и зачастую финан-
сируют школы, что называет-
ся, с грехом пополам.

«К финансированию школ 
должен подключиться феде-
ральный бюджет, ведь сейчас 
они фактически финансиру-
ются из местных бюджетов, 
- говорит первый зампредсе-
дателя Комитета Госдумы по 
образованию и науке Олег 
Смолин. - Именно местные 
бюджеты финансируют 
коммунальные расходы, со-
держание зданий школ. При 
официальной передаче на ре-
гиональный уровень появится 
значительно больше возмож-
ностей для финансирования 
этих и других статей расходов. 
Если говорить серьезно, то 
необходим симбиоз расходов 
федерального и региональ-
ного бюджетов. Если из него 
будет финансироваться в рав-
ных долях заработная плата 
учителей, то она будет расти 
и качество образования улуч-
шится, потому что в школы 
пойдет больше образованных, 
успешных людей».

Андрей Князев, 
Борис Невис

В России ежегодно произ-
водится около 5 млрд тонн 
мусора, пишет «Российская 
газета» со ссылкой на главу 
Минприроды Сергея Дон-
ского. Астрономическая 
цифра! С чем сопоставить 
эту «гору»? Может быть, с 
Эльбрусом - самой высокой 
горой России и Европы? 
Подсчитано, что ледники 
этого пятикилометрового 
гиганта имеют массу 9-10 
млрд тонн. Получается, что 
всего за каких-то два года 
ледяное покрытие Эльбруса 
мы могли бы с легкостью 
заменить на «убор» из мусо-
ра. Иные могут возразить: 
мол, не весь же мусор отво-
зят на свалки, кое-что пере-
рабатывается. Вот именно 
- кое-что! По данным Мин-
природы, из 71 млн твердых 
коммунальных отходов в хо-
зяйственный оборот вовле-
кается лишь 7,5%, остальное 
отправляется на захороне-
ние. Как бы при таких чере-
пашьих темпах утилизации 
мусорный монстр не похоро-
нил всех нас!

В ходе недавней Прямой 
линии с президентом боль-
ную тему затронули жители 
подмосковной Балашихи. По 
их словам, мусорный полигон 
«Кучино», расположенный 
рядом с городом, испортил 
его экологию. Владимир 
Путин обещал «как можно 
быстрее» разобраться с си-
туацией, и уже через неделю 
«Кучино» закрыли. Однако 
ставить точку в этой исто-
рии рано. На рекультивацию 
«Кучина» требуется 4 млрд 
рублей, Московская область 
готова выделить всего 50 
млн. Выходит, свалка, пере-
ставшая принимать мусор, 
продолжит отравлять воздух 
в окрестностях Балашихи.

Возможно, деньги на 
ликвидацию этой свалки 

все-таки найдут, ведь в дело 
вмешался сам президент. 
Хотя тогда отходы повезут в 
какое-то другое место. Засы-
пать свалки и создавать где-
то новые - не выход. Сизи-
фов труд! Мусор давно пора 
научиться перерабатывать. 
Причем для этого вовсе не 
нужно изобретать велосипед 
- богатейший опыт накоплен 
во многих странах. Напри-
мер, шведам уже не хватает 
собственного мусора. Они 
его импортируют! На мусо-
росжигающих заводах от-
ходы превращаются в свет и 
тепло.

Да что там продвинутая 
Швеция! Тот же С. Донской 
привел пример из нашего 
недавнего прошлого. «В 80-е 
годы прошлого века в Совет-
ском Союзе перерабатыва-
лось до 60% бумаги, до 50% 
текстиля, свыше 30% шин, 
- сообщил министр. - Сейчас 
показатели переработки бу-
маги и резины составляют 
соответственно 36 и 10%». 
Абсурд! В то время как ци-
вилизованное человечество 
осваивает новые техноло-
гии, в частности научилось 
полностью утилизировать 
мусор, мы забыли даже то, 
что не так давно умели.

В конце прошлого года на 
заседании Совета по страте-
гическому развитию и при-
оритетным проектам Влади-
мир Путин поставил задачу: 
«Нужно создать экономи-
ческие стимулы для вовле-
чения отходов в производ-
ственный оборот, добиться 
того, чтобы перерабатывать 
отходы было выгоднее, чем 
сжигать или закапывать, или 
просто сваливать». Прошло 
около года, но до решения 
этой задачи все так же да-
леко, как до самой высокой 
горной вершины.

Максим Грегоров

О росте цен
Широко разрекламиро-

ванная «победа» правитель-
ства над инфляцией оказа-
лась пшиком. Всего лишь за 
одну неделю, с 27 июня по 3 
июля, инфляция, по сообще-
нию Росстата, разогналась 
на 0,4%. В Центробанке 
объяснили рост цен резким 
подорожанием овощей, слу-
чившимся из-за ненастной 
погоды. Минсельхоз под-
твердил, что цены на сезон-
ные овощи взлетели более 
чем в 1,5 раза. С начала года 
цены на свеклу, морковь, лук, 
картофель - так называемый 
борщовый набор - выросли 
в среднем на 20%. Дорожа-
ют и остальные продукты. В 
целом же, по словам первого 
замдиректора Института ак-
туальной экономики Ивана 
Антропова, «цены на продук-
ты в этом году уже выросли 
почти на 10%». Ускорило 
рост цен также очередное 
повышение тарифов на ус-
луги ЖКХ, которым комму-
нальщики «порадовали» нас 
с 1 июля. Власти разводят 
руками, мол, чего ж вы хо-
тите - это рынок. На самом 
деле регулированием рынка 
они занимаются только в ин-
тересах естественных моно-
полий и крупного бизнеса. 
Учитывая то, что доходы на-
селения падают четвертый 

год подряд, правительство 
могло бы затормозить рост 
тарифов ЖКХ, освободив от 
их уплаты беднейших граж-
дан (их в стране уже 23 млн). 
А оградив фермеров от про-
извола перекупщиков, соз-
дав им нормальные условия 
для торговли, региональные 
власти снизили бы цены на 
овощи. Однако ничего по-
добного не делается.

О повышении 
расходов на 
депутатский комфорт

 Комитет Госдумы по ре-
гламенту утвердил повыше-
ние расходов на транспорт 
для депутатов. Ранее они 
составляли около 300 тыс. 
рублей в год на одного депу-
тата. Теперь будут 830 тыс. и 
могут еще увеличиться. Из 
какой же «тумбочки» Дума 
достала дополнительные 216 
млн рублей в год на транс-
порт для парламентариев? 
Наши источники в нижней 
палате объясняют, что день-
ги появились в результате 
перераспределения расхо-
дов. Депутаты не освоили 
весь объем средств «на про-
ведение экспертно-аналити-
ческих и социологических 
исследований» в первом по-

лугодии (на это выделяется 
350 млн рублей в год). По-
лучается, что личный ком-
форт народные избранники 
обеспечивают себе за счет 
снижения качества своей ос-
новной работы. Отсутствие 
должной экспертизы, а так-
же оценки предпочтений 
и запросов избирателей не 
может не сказываться на ка-
честве принимаемых депута-
тами законов. И еще: почему 
сэкономленные средства не 
были возвращены государ-
ству? Почему их собираются 
потратить на депутатскую 
езду «с ветерком»? Раньше 
парламентарии могли тра-
тить казенные денежки на 
транспорт только в так назы-
ваемые региональные неде-
ли, в другое время транспорт 
для встреч с избирателями 
они оплачивали из собствен-
ного кармана. И ничего 
страшного, между прочим, 
не происходило. Напомним, 
средняя зарплата депутата 
ГД сегодня 400 тыс. рублей, а 
в этом году должна вырасти 
еще вдвое. Частично запла-
тить за транспорт при таких 
доходах для депутатов - пара 
пустяков. Однако, как видим, 
они решили сэкономить за 
счет государства.

Игорь Минаев

Коротко о главном

  В центре внимания

ЦИФРА НЕДЕЛИ

1,2 рублей было выведено нелегальным образом из России за три 
года (2013-2015 гг.), по информации Счетной палаты (СП) РФ. 
По словам аудитора СП Сергея Штогрина, для этого использо-
вались «мнимые внешнеэкономические сделки».

Страна, в которой мы с вами живем, вскоре может 
превратиться в одну сплошную помойку. Такой вывод следует 
из цифр, приведенных руководством Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ (Минприроды).

Государство заберет 
школы 
у муниципалитетов

Мусорная гора 
поднимется выше 
облаков?
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Министр образования России Ольга Васильева 
объявила о начале масштабной школьной 
реформы.

трлн
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В прошлом году чи-
новники покончили с 
интернатурой, теперь 
пришла очередь орди-
натуры. Судя по всему, 
только 40% от общего 
числа студентов 6-го 
курса поступят в орди-
натуру. Остальные уже 
осенью пойдут рабо-
тать в поликлиники.

Первая реакция 
врачебного сообще-
ства на новый приказ 
Минздрава РФ была 
на редкость единодуш-
ная и не лишенная чер-
ного юмора: «Приказ 
№212н пролоббирова-
ли представители рын-
ка ритуальных услуг».

«Им нужна 
дешевая 
рабочая сила»

Официально приказ 
обсуждался на Совете 
ректоров российских 
медицинских и фарма-
цевтических вузов. Там 
директор департамента 
медицинского образо-
вания и кадровой поли-
тики в здравоохранении 
Татьяна Семенова пояс-
нила, что цель внедрения 
нового порядка приема 
в ординатуру - «повы-
шение базового уровня 
подготовки, контроль 
качества и унификация 
требований к выпускни-
кам вузов».

В основе унификации 
- тесты, которые «по-
зволят оценить уровень 

подготовленности вы-
пускника вуза для осво-
ения программы орди-
натуры». На самом деле 
новый приказ Минздра-
ва заметно усложнит по-
лучение последиплом-
ного образования.

Новая методика мо-
тивирует студентов не 
получать знания, а со-
бирать баллы. Напри-
мер, в 60 баллов оценен 
год работы в лечеб-
но-профилактическом 
учреждении на селе. 
Студент, столкнувшись 
с суровыми реалиями 
сельской медицины, 
скорее выучится лихо 
опрокидывать стакан с 
крепким деревенским 
самогоном, чем освоит 
необходимые навыки.

«Чиновникам не 
нужны образованные 
российские врачи. Им 
нужна дешевая сила для 
первичного звена, дабы 
максимально сократить 
расходы на здравоохра-
нение», - полагают авто-
ры петиции. Свои под-
писи под ней поставили 
почти 30 тыс. человек.

Терапевт 
поневоле

Нейрохирург, канди-
дат медицинских наук 
Алексей Кащеев счи-
тает, что приказ №212н 
приведет к дальней-
шей демотивации ме-
дицинских работников, 
снижению престижа 

профессии, падению 
профессиональной под-
готовки, вымыванию 
молодых талантов из си-
стемы здравоохранения.

- Действительно, не-
хватка врачей первич-
ного звена в регионах 
- огромная проблема, 

- комментирует он. - По 
данным Минздрава, не-
достает порядка 34 тыс. 
врачей - участковых те-
рапевтов и педиатров. 
Однако меры, предла-
гаемые чиновниками 
здравоохранения, толь-
ко усугубят проблемы. 
Фактически выпускни-
кам медвузов прописа-
ли три года подневоль-
ной низкооплачиваемой 
работы. Про условия 
труда в поликлиниках я 
лучше промолчу. Про-
ще говоря, молодых вы-
пускников в приказном 
порядке забрили в по-
ликлиники. Напрашива-
ется прямая аналогия с 
армией.

Если вспомнить исто-
рию, то во время ВОВ 
студентов-медиков с 
третьего курса отправ-
ляли на фронт. Но тогда 
это была вынужденная 
мера.  А вот какую во-
йну ведет Минздрав и 
с кем, совершенно не-
понятно. Практически 
Минздрав и не скрывает, 
что таким образом он 

решает про-
блему нехватки специ-
алистов в первичном 
медицинском звене.

Всего в России рабо-
тают 543,6 тыс. врачей 
и 1,3 млн медсестер и 
фельдшеров. Несмо-
тря на все героические 

усилия чиновников от 
здравоохранения, чис-
ло врачей сокращается. 
По данным Росстата, в 
2012 году в России было 
703 тыс. врачей. Полу-
чается, что ежегодно 
примерно 10% врачей 
уходят из профессии.

В результате этой 
реформы снизится и 

число узких специали-
стов. Они только к 27-
28 годам выйдут на на-
чальный уровень своей 
специализации, когда 
их сверстники уже до-
стигнут карьерных 
успехов в других про-
фессиях.

- Те, кто поумнее, сра-
зу после получения ди-
плома уйдут в платные 
клиники или медицин-
ский бизнес, - говорит 
Алексей Кащеев. - Да 
и вообще лучший спо-
соб разочароваться в 
профессии - это пора-
ботать за копейки в ка-
кой-нибудь глуши. 

Научатся
на врачебных 
ошибках?

Среди плюсов ново-
введения Минздрав от-
мечает тот факт, что 
с сентября 2017 года 
студентов медицинских 
вузов будут учить по но-
вым образовательным 
стандартам, которые 
подразумевают гораздо 
больше практических 
занятий как с пациента-
ми, так и на тренажерах.

- Тем, кто успел про-
скочить и окончить 
вузы до реформы, очень 
повезло, - говорит Алек-
сей Кащеев. - Вспоми-
наю себя выпускником: 
при том, что я был хоро-
шим студентом - инсти-
тут окончил с красным 
дипломом, много асси-
стировал, выступал на 
международных конфе-
ренциях, скажу честно 
- я бы не справился. По-
просту я не был подго-
товлен к самостоятель-
ной врачебной практике.

Система медицин-
ского образования 
была выстроена таким 
образом, что практи-
ческие навыки оттачи-
вались в интернатуре и 
ординатуре, а базовые 
знания закладывались 
в медвузах. И вот вся 
эта многолетняя тра-
диция пошла под снос.

- Говорят, что моло-
дым специалистам бу-
дут помогать опытные 
коллеги, - продолжа-
ет Алексей Кащеев. 
- Брехня! У них и так 
много работы, и никто 
не собирается им пла-
тить за наставничество. 
В результате новоис-
печенные педиатры и 
участковые терапевты 
наберут знаний за счет 
врачебных ошибок.

Сопредседатель про-
фсоюза «Действие», 
врач акушер-гинеко-
лог Екатерина Чацкая 
тоже уверена, что из-
менения правил приема 
в ординатуру негативно 
скажутся на качестве 
медицинских услуг.

- Молодым врачам 
придется работать с 
пациентами, что назы-
вается, один на один, 
- говорит она. - Это 
приведет к росту про-
пущенных заболеваний 
на ранней стадии разви-
тия болезни. Молодому 
хирургу будет непросто 
вернуться к специаль-
ности после трех лет 
работы терапевтом. 
Это приведет к нехват-
ке узких специалистов.

Вячеслав Степовой

профессии падению решает про

Чтобы стать самосто-
ятельно практикующим 
врачом в СССР, нужно 
было отучиться 6 лет в 
профильном вузе плюс 
год-два в интернатуре 
или ординатуре (в зави-
симости от специализа-
ции), там основное вре-
мя занимала стажировка.

Похожая, двухступен-
чатая, система сохра-
нялась до последнего 
времени и в новой Рос-
сии, пока интернатуру 
не отменили. Чиновники 
посчитали, что работать 
терапевтом в районной 
поликлинике может лю-

бой выпускник мединсти-
тута, прошедший обыч-
ную преддипломную 
практику. Ординатуру же 
сохранили для тех, кто 
выбирал узкую специа-
лизацию - кардиолог, оф-
тальмолог и т.п. Теперь, 
если несколько упро-
стить, ординатура светит 
либо тем, кто пройдет 
тестирование и наберет 
нужное количество бал-
лов (по мнению экспер-
тов, отбор сумеют пройти 
меньше половины вы-
пускников), либо отрабо-
тает три года участковым 
врачом.

ЗАЧЕМ НУЖНА ОРДИНАТУРА?

В России вступил в силу новый порядок при-
ема в ординатуру студентов медицинских 
вузов, который окончательно разрушает си-
стему послевузовского образования. Про-
гноз экспертов печален: в поликлиники в 
ближайшее время придут низкооплачивае-
мые врачи-недоучки.

Нас будут лечить врачи-
недоучки

В США будущие вра-
чи идут на четыре года в 
колледж с медицинским 
уклоном, потом - на че-
тыре года в медицинскую 
школу, после чего от 3 до 
5 лет учатся в резиденту-
ре, затем от года до пяти 
получают специализацию. 
И только через 12-18 лет 
учебы могут начать само-
стоятельную практику.

В Англии до посту-
пления в институт нужно 

прослушать двухгодич-
ный курс по естествен-
но-научным предметам 
в колледже, потом в те-
чение пяти или шести 
лет слушать общий ме-
дицинский курс в выс-
шем учебном заведении, 
затем пройти два года 
интернатуры. Итого - 10 
лет.

В Германии врачеб-
ные сертификаты выда-
ются через 8 лет после 
начала получения меди-
цинского образования.

А КАК У НИХ?
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В этом году в Евро-
пу по Средиземному 
морю уже прибыли 
более 80 тыс. мигран-
тов, 2 тыс. так и не 
смогли добраться до 
берега, найдя свою ги-
бель в морской пучи-
не. Испанская берего-
вая охрана сообщила, 
что на пляжах Ан-
далузии высадились 
свыше 5 тыс. чело-
век. Власти Марокко 
ожидают прибытия 
как минимум 10 тыс. 
мигрантов. 

Беженцы, добрав-
шиеся до Испании, 
уничтожают свои до-
кументы, чтобы из-
бежать депортации на 
родину. Те, кому отка-
зывают в испанском 
убежище, бесследно 
исчезают, пополняют 
черный рынок рабо-
чей силы или ячейки 
террористов. Евро-
пейское агентство по-
граничного контроля 
предупреждает, что к 
переброске в страны 
ЕС готовы миллионы 
африканцев, собира-
ющихся на ливийском 
побережье. Многие 
суденышки, пере-
возящие мигрантов 
в Европу, тонут, счет 

погибших мигрантов 
идет на тысячи. Тем 
не менее центры при-
ема беженцев повсе-
местно переполнены. 
Ситуация склады-
вается критическая. 
Итальянское прави-
тельство объявило о 
намерении закрыть 
порты своей страны 
для судов с мигранта-
ми на борту.

Власти Австрии от-
правили бронетехни-
ку и 750 солдат, чтобы 
блокировать границу 
с Италией в Тироле и 
не допустить притока 
мигрантов. В грече-
ских лагерях сейчас 
находятся 60 тыс. 
мигрантов. Власти 
страны не знают, что 
делать с таким коли-
чеством людей.

Между тем приток 
мигрантов из Север-
ной Африки нарас-
тает с каждым днем. 
Особенно много 
людей приезжает из 
Ливии, где полыха-
ет пламя войны всех 
против всех. Трагиче-
ский результат вме-
шательства Запада во 
внутренние дела этой 
некогда процветав-
шей страны.

  «Ты их в дверь - они в окно»

Ученые предупреж-
дают: к тропиче-
ским фруктам 
и овощам, по-
падающим на 
прилавки на-
ших магазинов, 
надо относить-
ся очень осто-
рожно.

Однако при этом во 
многих этих растениях со-
держатся опаснейшие яды. 
Например, плоды личи 
могут вызвать тяжелое от-
равление, если их съесть 
незрелыми. Каждый год 
множество людей в раз-
ных странах, например в 
Индии, попадает в больни-

цы с тяжелыми 
отравлениями, 

в ы з в а н н ы -
ми плодами 
личи. Дело 
в том, что 
в них со-
д е р ж а т с я 

токсины, вы-
з ы в а ю щ и е 

лихорадку и 
судороги. Осо-

бенно опасны личи 
для людей с пониженным 
уровнем сахара в крови. 
Плоды личи еще больше 
понижают сахар, что мо-
жет обернуться леталь-
ным исходом.

Популярный в Африке, 
Южной Америке и Азии 
маниок является одним из 

главных источников ка-
лорий для населения этих 
регионов. Этот корнеплод 
варят и жарят на манер 
картофеля. Его также пе-
ремалывают в муку, чтобы 
испечь лепешки. Однако 
маниоком можно запро-
сто отравиться, если пре-
небречь правилами его 
приготовления. Маниок со-
держит синильную кисло-
ту, и если его неправильно 
обработать, чтобы снизить 
концентрацию яда, можно 
серьезно пострадать. Дело 
может дойти до паралича 
и поражения централь-
ной нервной системы. 

В Азии произ-
растает еще один 
опасный фрукт. 

Его форма напоминает звез-
ду, поэтому он назван старф-
рутом. Медики предупреж-
дают, что содержащиеся в 
нем токсины представляют 
серьезный риск для людей 
с больными почками.  С 
большой осторожностью 
приходится употреблять 
такой продукт, как саго. 
Его получают из внутрен-
ностей ствола одноименной 
пальмы. Как и в случае с 
маниоком саго нуждается 
в тщательной тепловой об-
работке, чтобы нейтрализо-
вать токсины. Неправильно 
приготовленный саго также 
поражает нервную систему, 
вызывая болезнь, схожую 

по симпто-
мам и по-

следствиям с болезнями 
Альцгеймера и Паркинсона. 
Эти недуги широко распро-
странены на острове Гуам - 
родине саго.

Многие виды фасоли 
содержат токсин фитоге-
магглютинин, его концен-
трация особенно велика 
в бобах красной фасоли. 
В ходе приготовления его 
содержание значительно 
снижается. Если же бобы 
не прошли необходимую 
обработку, у человека че-
рез три часа после еды по-
являются сильные боли в 
желудке. Медики совету-
ют осторожно подходить 
к выбору овощей и плодов, 
избегая тропической эк-
зотики, а также не жалеть 
времени и сил, чтобы при-
готовить их должным об-
разом.

  Береженого бог бережет

  За кулисами большой политики

Ведущий рубрики Николай Иванов

Ядовитая экзотика

Горящие баррикады, 
вооруженные полицей-
ские, водометы - таким 
запомнится Гамбург 
его жителям и гостям. 
Антиглобалисты били 
витрины магазинов, под-
жигали автомобили и 
мусорные баки, забрасы-
вали камнями полицей-
ских. Несколько сотен 
участников беспорядков 
были арестованы, около 
200 полицейских полу-
чили ранения. Многие 
обратили внимание на 
то, что беспорядки были 
хорошо организованы. 
Естественно, возник во-
прос: кем? Некоторые 
западные СМИ обвиня-
ют в организации «улич-
ной войны» в Гамбурге 
миллиардера Джорджа 
Сороса, так как в аван-
гарде бесчинствующей 
толпы в Гамбурге нахо-
дилась финансируемая 
им левацкая группиров-
ка «Долой фашизм». По 
сведениям американской 
полиции, именно она гро-
мила Вашингтон в день 
инаугурации Дональда 

Трампа. Теперь же было 
объявлено, что в Гамбург 
прибыл ее «германский 
контингент».

Орудовавшая в Гам-
бурге группировка 
получает средства от 
находящегося на содер-
жании Сороса «Альянса 
за глобальное право-
судие». Она напрямую 
связана с профессо-
ром Корнелом Уэстом, 
который в 2016 г. был 
одним из идеологов из-
бирательного штаба 
Демократической пар-
тии. Предполагается, 
что он является совет-
ником теневого кабине-
та Барака Обамы. Было 
отмечено, что целый 
ряд протестных акций 
в Гамбурге был направ-
лен персонально против 
президента США, пла-
каты и лозунги призы-
вали покончить с «ре-
жимом Трампа».

Выясняется, что гер-
манские власти отлично 
знали о предстоящем в 
Гамбурге бунте, однако 
ничего не сделали, что-

бы помешать антигло-
балистам пробраться 
в город. Похоже, Мер-
кель, координирующая 
свои действия с тене-
вым правительством 
США, в противостоянии 
с Трампом была гото-
ва принести в жерт-
ву Гамбург. Немецкие 
репортеры отметили 
странную вещь: несмо-
тря на многочисленные 
преступления, совер-
шенные экстремистами, 
было арестовано всего 
45 участников беспоряд-
ков. Перед открытием 
саммита власти заявили, 
что 15 тыс. полицейских 
будет вполне достаточ-
но, чтобы обуздать ху-
лиганов. И лишь когда 
город запылал, в него 
начали вводить допол-
нительные силы. 

Не исключено, что 
двойная игра Меркель 
была направлена на то, 
чтобы сделать участ-
ников саммита более 
сговорчивыми, проде-
монстрировать единую 
позицию Запада по всем 

важнейшим вопросам. 
Чтобы объявить саммит 
успешным, была подго-
товлена умело сформу-
лированная декларация, 
которую могли бы под-
писать все участники 
саммита, несмотря на 
имеющиеся у них раз-
ногласия. Так, раздел о 
международной торгов-
ле удовлетворил и тех, 
кто выступает за свобод-
ную от дискриминации 
торговлю, и Трампа с его 
стремлением защитить 
рынок США от «ино-
странного вторжения». 
Таким же расплывча-
тым, ни к чему не обязы-
вающим был раздел по 
климату. Уже на следу-
ющий после окончания 
саммита день президент 
Турции Эрдоган присое-
динился к Трампу и объ-
явил, что его страна не 
собирается ратифициро-
вать Парижское согла-
шение по ограничению 
выбросов парниковых 
газов. В итоговую декла-
рацию включили пункт 
о поддержке женского 
бизнеса в развивающих-
ся странах. Предполага-
ется, что это была свое-
го рода «взятка» Трампу 
со стороны Меркель. 
Известно, что этим дви-
жением заправляет его 
дочь Иванка.

Журнал Der Spiegel 
назвал главным дости-
жением этого блеклого, 
задымленного кострами 
антиглобалистов самми-
та встречу и обстоятель-
ные переговоры прези-
дентов США и России 
Дональда Трампа и Вла-
димира Путина. Другого 
позитива немецкие жур-
налисты на саммите не 
обнаружили.

* Группировки, выступаю-
щие против засилья глобальных 
транснациональных корпора-
ций и торгово-правительствен-
ных организаций, таких как 
ВТО.

Отдыхающие на популярных средиземноморских 
курортах впервые столкнулись со столь 
значительным наплывом мигрантов
 из Северной Африки.

Нашествие 
из Африки

Гамбург громили 
по заказу Сороса?
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Каждый саммит «Большой двадцатки» сопровождается выступлениями так 
называемых антиглобалистов.* Однако саммит, состоявшийся в начале июля 

в Гамбурге, по мнению экспертов, побил все рекорды. За стенами зданий, где 
проходили встречи на высшем уровне, бушевало настоящее побоище.
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Московские власти
косвенно признали, что 
транспортная реформа 

не дает результатов, и 
посоветовали не входить 

в подземку в час пик, 
когда там образуется 

настоящая давка. Теперь уж 
совсем непонятно, как же 

передвигаться по городу и 
что делать, чтобы решить 

эту проблему.
Скандал разгорелся 

после того, как первый 
замначальника Москов-
ского метрополитена по 
стратегическому развитию 
и клиентской работе Роман 
Латыпов заявил, что руко-
водство столичной подзем-
ки рассматривает «мягкие 
меры по мотивации 
пассажиров сдвигать 
время поездки».

«Сейчас на станци-
ях уже размещаются 
плакаты с указанием 
пиковой загрузки по-
ездов, с тем чтобы пас-
сажиры сами рассчи-
тывали, когда именно 
им лучше поехать в 
подземке», - сказал Ла-
тыпов на V Междуна-
родном экспертном со-
вете по транспортным 
вопросам. Речь зашла 
об опыте Лондона, где на са-
мые загруженные часы про-
даются билеты с наценкой. 
Теоретически это должно 
заставить людей отказаться 
от поездки в подземке и най-
ти более приемлемые спосо-
бы передвижения. Интерес-
но, какие телепортации?

Эти слова вызвали насто-
ящий скандал. Метрополи-
теновцы, как всегда, обвини-
ли журналистов и призвали 
их не гнаться за «желтыми» 
заголовками. Но москвичи 
припомнили слова друго-

го городского руко-
водителя. Ровно год назад 
заместитель мэра Максим 
Ликсутов в очередной раз 
призвал автовладельцев пе-
ресесть на метро и автобу-
сы. «Для улучшения транс-
портной ситуации в Москве 
необходимо, чтобы около 
200 тысяч автомобилистов 
ежедневно отказывались от 
личного транспорта», - за-
явил Ликсутов.

«Вся транспортная поли-
тика города сведена к тому, 
чтобы заставить людей это 
сделать. Платные парковки, 

уменьшение проезжей ча-
сти в центре, эвакуаторы... 
Люди просто не смогут пла-
тить непомерные взносы в 
городскую казну за право 
припарковаться, устанут 
бояться за свой автомобиль, 
который могут увезти в 
любой момент, им надоест 
стоять в пробках, которые 
стали еще больше после 
того, как дороги сузились в 
пользу пешеходных троту-
аров. Многие махнут рукой, 
решив, что проще проехать 
на метро», - сказал эксперт 
Союза автомобилистов Рос-
сии Геннадий Тимофеев.

В апреле этого года 
власти Москвы призвали 
водителей автомобилей 
до сентября пересесть на 
общественный транспорт 
и не пользоваться личны-
ми машинами. «Это связа-
но с программой ремонта 

«Моя улица», - заявили в 
информационном центре 
департамента транспорта 
Москвы и заверили, что 
общественный транспорт 
готов к притоку пассажи-
ров. Но на деле оказалось, 
что это не так. Людей по-
тихонечку выдавливают 
не только с автотрасс, но 
и из метро. Так как же мо-
сквичам передвигаться по 
городу?

На станции «Выхино» 
утром и вечером сложно не 
только зайти, но и выйти. 
Она пропускает рекорд-
ное число пассажиров - 146 
тыс. человек в сутки. Рядом 
многоэтажная застройка, 
которая увеличивается год 
от года. К тому же здесь 
расположен автовокзал, 
куда приходят автобусы из 
Подмосковья. Есть пере-
хватывающая парковка.

На «Речном вокзале» 
вечная давка, а после того 
как по соседству введут в 
строй шесть многоэтаж-
ных корпусов, будет еще 
хуже. Приличного пар-
кинга здесь нет и не наме-
чается. При этом станция 
входит в тройку самых за-
груженных во всем метро-
политене.

Возмущенные коммен-
таторы этой новости шутят, 
что очень скоро горожане, 
для которых не только ав-
томобили, но и метро ста-
нут непомерно дорогими, 
вынуждены будут пере-
сесть на велосипеды.

Наталья Пуртова

За короткий срок в 
шести крупных ДТП 20 
детей погибли и более 
60 получили травмы. 
После расследований 
выяснилось, что при-
чинами аварий стано-
вились усталость во-
дителей, езда в ночное 
время и на автобусах, не 
подготовленных к пере-
возке детей, отсутствие 
ремней безопасности на 
каждом сиденье и зна-
ков на машине, преду-
преждающих о том, что 
в салоне дети.

Эксперты и профиль-
ные министерства взя-
лись за совершенство-
вание законодательства. 

К примеру, организо-
ванной стали считать 
группу, в которой не 
менее восьми детей, а 
их перевозка должна 
осуществляться только 
на технически исправ-
ном автобусе, имеющем 
ремни безопасности, 
оснащенном спутни-
ковой системой ГЛО-
НАСС и тахографом 
(он в случае дорожного 
происшествия поможет 
установить, верно ли 
действовал водитель в 
сложившихся обстоя-
тельствах). Кроме того, 
теперь запрещена пере-
возка группы детей ав-
тобусами без договора 

фрахтования либо без 
программы маршрута, 
без списка детей и на-
значенных сопровожда-
ющих. За отсутствие 
всего этого водителю 
грозит штраф 3 тыс. 
руб., должностному 
лицу - 25 тыс. руб., юри-
дическому - от 100 до 
200 тыс. руб. Нарушение 
требований к перевозке 
детей в ночное время 
(исключение сделано 
для поездок, связанных 
с доставкой детей к вок-
залам и в аэропорты) 
обернется для водителя 
штрафом 5 тыс. руб. или 
лишением прав на срок 
от 4 до 6 месяцев. Долж-

ностные лица заплатят 
50 тыс. руб., компании - 
200 тыс. руб.

А с 1 июля этого года 
также нельзя перево-
зить детей на автобу-
сах со стажем 10 лет. 
Вообще-то такое пра-
вило собирались ввести 
еще в начале года, но 
транспортным пред-
приятиям решили дать 
полгода на обновление 
парка, поскольку необ-
ходимому возрастному 
требованию отвечало 
чуть более 30% машин, 
а во многих городах 
автобусов младше 10 
лет вообще не имелось. 
Сколько автобусов смо-

жет теперь перевозить 
детей - вопрос откры-
тый, ведь даже фора в 
полгода не увеличивает 
бюджет транспортных 
организаций, которым 
надо найти 10-15 млн 
руб. на то, чтобы осве-
жить свой автопарк.

Кстати, запрет на ис-
пользование автобусов 
старше 10 лет чуть не 
остановил работу «Ар-
тека». В нем за одну сме-
ну отдыхают 3,5 тыс. де-
тей. Столько детей надо 
увезти в симферополь-
ский аэропорт и столь-
ко же оттуда привезти 
за два дня пересменки. 
При этом во всем авто-

парке нашлось только 
два автобуса моложе 10 
лет. Когда об этом стало 
известно, правительство 
выделило деньги на по-
купку новых автобусов.

Как рассказали 
«МН» в общественной 
организации «Содей-
ствие детскому отдыху», 
из-за того, что в некото-
рых регионах организа-
торы летнего отдыха не 
могут найти перевозчи-
ков, автопарк которых 
отвечал бы всем новым 
требованиям, они вы-
нуждены просить роди-
телей самих доставлять 
детей к месту отдыха. 
С 1 июля такие прось-
бы могут массово рас-
пространиться по всей 
стране... Либо на свой 
страх и риск организа-
торам детского отдыха 
придется обращаться к 
серым перевозчикам. 
При таком раскладе о 
транспортной безопас-
ности в перевозке детей 
придется забыть.

Елена Хакимова

Москвичей научат 
телепортации
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А как в Лондоне?
В Лондоне стоимость проезда на 

метро зависит от зоны - в пределах 

одной перемещаться дешевле, пере-

езжать из зоны в зону дороже. Разо-

вый билет на поездку через весь го-

род в один конец стоит 11,2 фунта 

стерлингов. По нынешнему курсу это 

900 рублей. Наземный транспорт та-

кой тарификации не имеет, поэтому 

дешевые автобусы пользуются у го-

рожан популярностью.

Детскому отдыху 
подкузьмил автопарк

Организаторы детского отдыха ломают голову над главным 
вопросом лета: как целыми и невредимыми доставлять юных 
пассажиров до места назначения и при этом неукоснительно 

соблюдать все требования новых законов?

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Как решать 
транспортную 
проблему в столице?

Большинство специалистов счита-
ют, что строительство метро мало что 
изменит. Чтобы достигнуть результа-
та, нужно удвоить количество стан-
ций. А это нереально.

«Одним из вариантов может стать 
перенос вокзалов из центра города на 
МКАД. Это позволит использовать тер-
риторию, занятую железнодорожными 
путями, для расширения сети дорог и 
строительства скоростных автомагистра-
лей. Внутри Москвы сеть железных дорог 
составляет более 200 км. Они отсекают 
один район города от другого, затрудня-
ют движение общественного транспорта 
и автомобилей вообще», - говорит науч-
ный сотрудник Института урбанисти-
ки, архитектуры и строительства Иван 
Пироговский.

В июне руководитель департамента 
развития новых территорий Москвы Вла-
димир Жидкин заявил, что на Киевском 
и Курском направлениях в ТиНАО пла-
нируется построить два новых железно-
дорожных вокзала. Проект направлен на 
оптимизацию потока жителей, едущих в 
центр города. От вокзалов пустят допол-
нительные ветки для увеличения количе-
ства электричек и сокращения временно-
го интервала между их прибытием.

Несколько лет назад мэр Сергей Со-
бянин объяснял наличие заторов у коль-
цевой дороги тем, что магистрали, по-
строенные в столице, упираются в узкие 
дороги Подмосковья, где и скапливаются 
самые большие пробки. Эффект бутылоч-
ного горлышка можно решить только при 
координации строительства.

Специалисты говорят о необходимо-
сти возведения хорд и объездных путей. 
«Эффект будет, если правильно построить 
новые улицы в городе, а не просто рас-
ширять проспекты. Необходимо строи-
тельство уличной дорожной сети, в рамках 
которой поток машин дозируется назем-
ными пешеходными переходами и све-
тофорами, нужно развивать трамвайные 
сети», - считает научный сотрудник Выс-
шей школы урбанистики Егор Котов.
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Жители села Победино 
нашли причину своих 

бед: 26-летняя Варвара Г. 
якобы навела на соседей 

порчу. В итоге дом «колду-
ньи» сожгли, теперь Вар-

вара с маленькой дочерью 
вынуждена скрываться.

Земляки Варвары Г. уве-
рены, что она своим кол-
довством отправила на тот 
свет троих мужчин. Помимо 
этого, женщина якобы на-
водила порчу на тех жите-
лей села, с которыми у нее 
складывались плохие отно-
шения, в результате жертвы 
колдовства заболевали, от 
них уходили мужья, начина-
ли болеть дети, погибали до-
машние животные.

Первые подозрения в сно-
шениях Варвары с нечистой 
силой возникли еще в шко-
ле: подросток, который ее 
обижал и преследовал, 
неожиданно совер-
шил суицид. Затем 
уже будучи взрос-
лой, она оказа-
лась замешана в 
еще одной жуткой 
истории: покон-
чил с собой житель 
села, с которым у 
нее были романтиче-
ские отношения. После 
бурного романа мужчина, 
говорят, отказался на ней 
жениться. В итоге несосто-
явшийся супруг впал в де-
прессию и повесился.

Третьей жертвой стал 
муж Варвары. По свиде-
тельству соседей, мужчина 
стал наркоманом, супруга 

прилюдно желала ему смер-
ти. На днях его нашли пове-
сившимся на дереве...

По словам жителя села 
Олега Внукова, на поминках 
пошли разговоры о том, что 
Варвара ведьма, и необходи-
мо сжечь ее дом, чтобы она 
ушла из села.

Буквально через не-
сколько дней дом сожгли. 
Местонахождение Варвары 
с ребенком скрывается по-
лицией, чтобы не допустить 
самосуд со стороны местных 

жителей. 
Как говорит глава 
Ассоциации адво-

катов России за 
права человека 
Мария Баст, 
это далеко не 
первый случай 
за последние 

несколько лет, 
когда соседи 

мстят обидчикам 
за якобы колдовство 

и ведьмачество: «Как пра-
вило, это происходит в не-
благополучных населенных 
пунктах с низким уровнем 
жизни, где высокий уровень 
безработицы, закрываются 
учебные заведения, распро-
странены алкоголизм и нар-
комания».

Психотерапевт Марк 
Сандомирский отмечает, 
что подобные случаи от-
крытой агрессии против 
ведьм и колдунов пока еще 
редки в судебной практи-
ке, но в целом в обществе 
растут мистицизм и вера в 
сверхъестественное.

«МН» обратился за ком-
ментарием к тем, кто со-
всем не чурается славы 
мага или колдуна. Так, 
например, Александр 
Юранов, который назы-
вает себя аналитиком-кон-
фликтологом, заметил, что 
«потенциально у каждого из 
нас есть сверхъестественные 
способности, но используют 
их далеко не все».

Юранов уверен, что совре-
менное колдовство, которое, 
конечно, далеко от пред-
ставлений Средневековья, 
- это не выдумки: «У одной 
женщины, например, возник 
конфликт с соседями. Через 
несколько лет смотрим, кто-
то умер, кто-то уехал. Хотя 
ничто не предвещало. Такие 
случаи не редкость».

Граждане приходят к 
Александру Юранову с са-
мыми разными жалобами на 
соседей: у кого-то из-за сосе-
дей сердце болит, как стре-

лой пронзенное, у 
другого из-за соседской за-
висти сын разбился на ма-
шине.

«Одна бабушка недавно 
пожаловалась, что с неко-
торых пор ощущает при-
сутствие по ночам кого-то 
постороннего, будто кто-то 
ходит по квартире. Стали 
разбираться и выяснили, 
что один из соседей настой-
чиво предлагал бабушке по-
менять ее квартиру на его 
домик в деревне. Бабушка 
не соглашалась. Но сосед, 
судя по всему, мечтал о том, 
как присоединит ее кварти-
ру к своей и будет владеть 
бабушкиной жилплоща-
дью. Не его ли виртуальные 

шаги слышала бабушка 
длинными ночами?» - зада-

ет вопрос Александр 
Юранов.

«Аналогичные на-
строения в обществе, 
или социальная эпи-
демия иррациональ-
ности, наблюдались в 
конце 80-х накануне 
развала СССР, а так-
же 100 лет назад, перед 
концом Российской им-
перии», - продолжает 
Марк Сандомирский.

Масла в огонь под-
ливает рост в обще-
стве психических от-
клонений. «Происходит 
регресс общества, опи-
санный философом 
Бердяевым как возврат 
в Средневековье, - гово-
рит наш эксперт. - На-
зревающее социальное 
недовольство выплески-
вается через агрессию 
в разных формах, в том 

числе охоты на ведьм. Так 
называемый сглаз с науч-
ной точки зрения просто 
негативное самовнушение. 
А вот если человек несколь-
ко лет устойчиво считает 
себя жертвой порчи, за этим 
часто стоит депрессия или 
иное серьезное психическое 
расстройство». В случае 
с Варварой Г., по мнению 
психотерапевта, проявля-
ется созависимость, когда 
страдающие ею выбирают 
себе в спутники жизни пси-
хически неблагополучных 
людей - алкоголиков, нарко-
манов, потенциальных само-
убийц.

Аделаида Сигида
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Жертвы 
колдовства 

заболевали, от 
них уходили мужья, 

начинали болеть 
дети, погибали 
домашние жи-

вотные.

Похороны стали для бед-
ных россиян непозволи-
тельной роскошью: умер-
ших родственников просто 
выносят в лес или на по-
мойку. Детей заморажива-
ют в морозилке.

В 2017 году размер посо-
бия на погребение составляет 
5562 рубля 25 коп. Москви-
чам доплачивают еще 11 
тыс. сверх этой суммы, но не 
всем, а только пенсионерам и 
безработным. Работающим 
положена лишь федераль-
ная часть пособия. При этом 
самые скромные похороны 
стоят от 20 тыс. руб.

В регионах найти эти недо-
стающие 15 тыс. руб. не всегда 

получается - до 80% похорон 
россияне сегодня оформляют 
в кредит. Но и кредит, как вы-
ясняется, не каждому по кар-
ману. От умерших родственни-
ков начали избавляться более 
дешевыми способами.

Так, в Саратове в начале 
июля 53-летний мужчина по-
ложил 75-летнюю умершую 
маму в коробку и отнес на 
помойку. Как он потом объ-
яснил в полиции, денег на по-
хороны у него попросту не 
было - в данный момент сара-
товец нигде не работает.

В апреле этого года в том 
же Саратове родственники 
запихнули тело женщины в 
мусорный контейнер, завер-
нув его в простыню. И опять 
же в апреле в городе Бала-

ково Саратовской области 
полицейские изъяли тело 
семилетнего мальчика из мо-
розилки - туда ребенка поло-
жила родная мать. По словам 
30-летней женщины, она одна 
воспитывала двоих детей и 
денег на похороны сына, ко-
торый умер от тяжелой бо-
лезни, не нашлось. Вот и ре-
шила временно заморозить, 
в конце месяца ей должны 
были выдать зарплату в мага-
зине, где женщина работала 
продавцом.

В Челябинске преклонных 
лет бабуля перетаскала рас-
члененное тело 28-летнего 
внука на помойку все по той 
же причине - из-за отсутствия 
денег на похороны. Внук вы-
пивал и нигде не работал. 
Жили вдвоем. Когда внук по-
весился, бабушка разрубила 
тело, чтобы легче было выно-
сить потом останки в пакетах.

По закону нерадивым род-
ственникам грозит уголовное 
дело по статье 244 УК РФ 
(глумление над трупом). На-
казание - исправительные 
работы или арест до трех ме-
сяцев. Чаще всего уголовные 
дела вовсе не заводятся «за 
отсутствием состава престу-
пления».

Закон от 12 января 
1996 г. № 8-ФЗ «О погре-
бении и похоронном деле» 
дает россиянам право на по-
хороны за счет государства: 
в этом случае пособие род-
ственникам не выплачива-
ется. Однако регионы сами 
решают, кого хоронить за 
государственный счет, а кто 
обойдется. 

Мэрия Саратова, где про-
изошло сразу несколько 
резонансных случаев, опу-
бликовала расчет стоимости 
погребения за казенный счет 
«не имеющих супруга, близ-
ких родственников, иных 
родственников либо закон-
ного представителя умерше-
го». Гроб и все прочие при-
надлежности мэрия обещает 
купить за 1622 руб. 97 коп., 
копание могилы и вся про-
цедура погребения - 2270 руб. 
60 коп., перевозка тела на 
кладбище - 1196 руб., оформ-
ление документов - 472 руб. 
68 коп.

За свой счет тот же са-
мый набор услуг будет сто-
ить по минимуму 23 тыс. 
руб. - таковы прейскуранты 
саратовских похоронных 
контор. 

Анна Александрова
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Кстати
Для москвичей с I и II группа-
ми инвалидности положено 
бесплатное мемориальное 
надгробие с установкой и гра-
вировкой. В случае смерти 
пенсионера за компенсацией 
надо обращаться в Пенсион-
ный фонд, неработающего - в 
службу соцзащиты, пособие 
на похороны работавшего 
человека выдается по месту 
работы усопшего, пособие на 
похороны несовершеннолет-
него - по месту работы одного 
из родителей.
Согласно ст. 1174 Граждан-
ского кодекса, на похороны 
можно снять деньги с банков-
ского вклада умершего: для 
этого не нужно ждать шесть 
месяцев после открытия 
наследства и оформления 
свидетельства о праве на-
следования. Достаточно об-
ратиться к нотариусу в месте 
открытия наследства, взять 
«постановление о компенса-
ции затрат на организацию 
похорон» и пойти с ним в 
банк. Впрочем, сумма не мо-
жет быть больше 40 тыс. руб.

РОССИЯНАМ НЕ НА ЧТО ХОРОНИТЬ
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Возможно, многие 
подписчики газет и 
журналов больше не 
смогут получать лю-
бимые издания. Не-
давно «Почта России» 
подняла тарифы на 
перевозку периодики. 
К сожалению, в этой 
сфере почта является 
монополистом.

О том, что большин-
ство издательств пере-
живает тяжелые време-
на, наша газета писала 
много раз. Несколько 
лет назад столичное 
правительство, а за ним 
и регионы сильно со-
кратили число газетных 
киосков, поэтому про-
дажи печатной прессы 
резко пошли на убыль. 
Недавно подорожали 
услуги типографий. А 
теперь новая беда - де-
партамент по развитию 
подписных сервисов и 
дополнительных услуг 
«Почты России» разо-
слал по издательскому 
рынку официальные 
уведомления о повыше-
нии тарифов на пере-
возку периодики. По-
чтовики предупредили, 
что с 1 июля 2017 года 
они попросят за свою 
работу сумму, кото-
рая будет от 25 до 46% 
больше предыдущей. У 
издателей есть только 
один выход - повышать 
стоимость газет и жур-
налов. Или закрывать-
ся. За последние годы 
подписные тиражи 
и без того упали 
на 40%, а теперь 
пресса становится 
простому читате-
лю совсем не по 
карману. Сложи-
лась парадоксаль-
ная ситуация: часто 
купить номер газе-
ты в киоске дешевле, 
чем по подписке. А ведь 
она замышлялась в том 
числе и для того, чтобы 
люди, оплатившие по-
купку и доставку изда-
ния сразу за несколько 
месяцев, могли сэконо-
мить свои средства.

Проблема в том, что 
«Почта России» - моно-
полист в этом сегменте 
рынка, поэтому уйти к 
конкуренту, как в других 
отраслях, издателям не 
удастся. Производите-
лям СМИ приходится 
вслепую соглашаться на 
те условия, которые им 
навязываются.

Похоже, чиновники 
нашли дополнительный 
способ уничтожить бу-
мажную прессу в стра-
не. И это очень опасная 
тенденция - к выборам 
президента РФ в 2018 
году подписка в стране 
может рухнуть на две 
трети по сравнению с 
ее показателями, суще-
ствовавшими во время 
предыдущих президент-
ских выборов. А это 
уже удар по интересам 
Кремля в регионах.

«Мы проследили 
одну тенденцию: в ре-
гионах с высокой плот-
ностью подписки выше 
была и явка на изби-
рательные участки во 
время последних выбо-
ров в Государственную 
думу, и наоборот, там, 
где плотность подписки 
низкая, там и уровень 
явки оставляет желать 
лучшего. Зависимость 
явки на выборы от 

уровня подписки на пе-
чатные СМИ прямая», 
- сказал председатель 
правления Ассоциа-
ции распространителей 
печатной продукции 
Александр Оськин.

Глава Комитета Гос-
думы по информацион-
ной политике Леонид 
Левин рассказал, что, 
например, в Пензенской 
области почта получает 
около 60% прибыли от 
подписки. При этом ве-
домство даже не поощ-

ряет своих сотрудников 
за увеличение числа 
подписчиков. «Дошло 
уже до того, что кон-
курсы на лучшего по-
чтальона проводятся 
не как мероприятия 
почтовиков по сплоче-
нию и стимулированию 
их работников, а как 
спонсорские акции рай-
онных газет. Большин-
ство редакторов об-
ласти уверены, что без 
этих акций подписка 
стремительно упадет», - 
говорит Левин.

Эксперты рынка не 
сомневаются, что пер-
выми пострадают имен-
но небольшие газеты, 
лишенные поддержки 
региональных и мест-
ных бюджетов. А ведь 
они стали очень важ-
ным элементом жизни 
провинциальных горо-
дов. Если о новостях 
крупных городов трубит 
весь интернет, то в про-
винции люди зачастую 
узнают местные ново-
сти из единственного 

издания, которое пи-
шет исключительно 
об их жизни. Если 
стоимость подпи-
ски районных га-
зет резко взлетит, 
газеты просто не 
выживут.

Сегодня экс-
перты предлагают 

вернуть субсидии на 
доставку подписных 

тиражей населению в 
размере 6 млрд рублей 
в год. И хотя такое ре-
шение радикальным 
образом изменило бы 
ситуацию на издатель-
ском рынке, Минфин 
выступил категориче-
ски против него. То есть 
у России, как всегда, 
свой особый путь. Если 
в развитых странах 
государство дотирует 
подписку на периодику 
для населения, то в Рос-
сии такая помощь не 
предусмотрена.

Наталья Пуртова

Московские кол-
леджи взяли самое 
большое коли-
чество медалей 
на прошедшем в 
Краснодаре V На-
циональном чемпи-
онате WorldSkills.

Москва уже второй 
раз участвует в сорев-
нованиях WorldSkills и 
второй раз становится 
№1 в командном зачете 
среди 1300 участников 
чемпионата «Молодые 
профессионалы».

Соревнования про-
ходили по 90 специаль-
ностям и профессиям. 
В этом году столица 
завоевала медали по 
32 компетенциям. Сре-
ди них - полимеханика, 
автоматика, кузовной 
ремонт, веб-дизайн, 
мобильная робототех-
ника, столярное, кон-
дитерское и поварское 
дело, графический 
дизайн, огранка юве-
лирных вставок, ин-
женерия космических 

систем, ландшафтный 
дизайн и др. Учащиеся 
московских колледжей 
смогли завоевать 22 зо-
лотые, 6 серебряных и 
4 бронзовые медали и 
стали бесспорными ли-
дерами.

- Я бы не хотел го-
ворить, что качество 
среднего профессио-
нального образования 
у нас только отличное. 
Это было бы неправ-
дой. Но результаты 
показывают, что оно 
по сравнению с други-
ми системами выгля-
дит достойно, - сказал 
министр правитель-
ства Москвы, руково-
дитель Департамента 
образования Исаак 
Калина.

Он напомнил, что за 
несколько лет число 
столичных образова-
тельных организаций, 
подготовивших по-
бедителей и призеров 
чемпионата «Молодые 
профессионалы», уве-
личилось в три раза - с 
восьми учреждений в 

2015 году до 24 учреж-
дений в 2017-м.

Мэр Москвы Сер-
гей Собянин, отмечая 
высокий уровень под-
готовки учащихся кол-
леджей, предложил 
поощрить победителей 
наградой в размере 400 
тыс. руб., призеров - 
суммой 200 тыс. руб.

В рамках V Нацио-
нального чемпионата 
WorldSkills состоялся и 
III Национальный чем-
пионат JuniorSkills сре-
ди школьников 10-17 
лет. Эти соревнования 
направлены на созда-
ние новых возможно-
стей для профориен-
тации и освоения 
школьниками совре-
менных технологий. 
Сборная команда Мо-
сквы и здесь показала 
лучшие результаты: 38 
ребят, соревнуясь по 13 
компетенциям, заняли 
1-е командное место и 
привезли домой 17 зо-
лотых, 4 серебряных и 
6 бронзовых медалей.

Елена Хакимова

Профессионалы будущего: 
миссия выполнима

В московском Доме 
ветеранов войн и Во-
оруженных Сил состо-
ялся первый тур чемпи-
оната по разгадыванию 
кроссвордов, организо-
ванный редакцией га-
зеты «Мир новостей». 
Чемпионат приурочен 
к 25-летнему юбилею 

газеты, который мы от-
празднуем в 2018 году. 
Именно в будущем году 
пройдет масштабный 
суперфинал чемпиона-
та. А пока объявлен по-
бедитель первого тура 
- Гизатулин Рифат Ха-
бибулович.

Общеизвестно, что 
разгадывание кросс-
вордов - это гимнастика 
для мозга, которая укре-
пляет память и продле-
вает жизнь. Участники 
состязаний от самого 
Дома ветеранов, несмо-
тря на почтенный воз-
раст, решали задания с 
большим энтузиазмом 
и юношеским азартом. 
К слову сказать, самому 

старшему из участни-
ков первого тура в этом 
году исполнится 100 лет 
(интервью с ним читай-
те в ближайших выпу-
сках газеты).

Следующий тур 
состоится в августе 
2017-го. Приглашаем 
всех желающих при-
нять участие в чемпио-
нате. Всем участникам 
- подарки, победителям 
- специальные призы. 
Чтобы пройти реги-
страцию на чемпионат и 
получить приглашение, 
нужно отправить SMS 
на номер 909-677-05-04. 
Внимание! Услуга по 
тарифам вашего сото-
вого оператора.

Кроссвордам все возрасты покорны
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КСТАТИ
На многомиллионную Рос-

сию осталось всего 23 тыс. 
газетных киосков. В среднем по 

стране в день закрывается 10 та-
ких торговых объектов. Неутеши-
тельные дела и в книжной розни-
це: в РФ осталось только 1,5 тыс. 
книжных магазинов. Библиотек 

насчитывается 43 тысячи, но 
и их количество год от 

года снижается.

«ПОЧТА РОССИИ» 
НЕ СЧИТАЕТСЯ С ПОДПИСЧИКАМИ 
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Океан страхов
В 2017 году радиация в 

руинах взорвавшихся трех 
реакторов АЭС достигла 
таких величин, что за не-
сколько секунд может убить 
незащищенного человека. 
Она очень быстро вывела из 
строя электронику и видео-
камеры запущенных внутрь 
роботов, однако ученые 
успели разглядеть кошмар-
ную картину. Радиоактивные 
топливные стержни распла-
вились и прожгли дно ка-
мер реакторов, радиация 
ушла вглубь, поражая 
грунтовые воды.

На днях к рас-
плавившейся серд-
цевине реактора 
отправится еще 
один робот 
р а з м е р о м 
с буханку 
хлеба. Он 
д о л ж е н 
опуститься 
на дно за-
топленной 
камеры и 
показать 
ее содер-
ж и м о е . 
Япония на-
мерена при-
ступить к извлечению 
топлива только в 2020 
году после окончания летней 
Олимпиады.

После вызванного земле-
трясением и цунами в 2011 
году взрыва Фукусимы ради-
ация с помощью океанских 
течений всего за четыре 
года добралась до побере-
жья Южной Калифорнии. 
На пляжах у Сан-Диего и 
Лос-Анджелеса обнаружи-
ли радиоактивный цезий-137, 
радиация была выявлена и 
на канадском побережье. 
Цезий-137 - смертельно 
опасный изотоп с периодом 
полураспада 30 лет. В Лос-
Анджелесе выпадают радио-
активные дожди, от которых 
автомобили начинают фо-
нить.

А м е р и к а н ц ы 
обвиняют веду-
щие СМИ в ута-
ивании правды о 
радиоактивной 
опасности. Их со-
трудники аноним-
но признаются, 
что начальство 
проинструктиро-
вало их не сооб-
щать публике о 
нарастании ради-
ационного фона. 
Например, сейчас 
радиация на неко-
торых пляжах Ка-
лифорнии в пять 
раз выше нормы.

Счет за очист-
ку Фукусимы потянет на 
190 млрд долларов. Но что 
делать с радиацией, которая 
ушла в землю и океан? На-
пример, в воду утекло почти 
в 100 тысяч раз больше це-
зия, чем было выброшено в 
атмосферу при чернобыль-
ской катастрофе или в ходе 
ядерных испытаний в 60-х 
годах.

Все живое под угрозой
Семь десятков моряков с 

авианосца «Рональд Рейган», 
который приблизился к Фу-
кусиме для спасательной 
операции, тяжело заболели 
разными видами рака. Од-
нако правительство отказа-
лось признать результат их 
участия в спасательных ра-
ботах.

Рыбаки жалуются, что 
морские звезды, которых 
они вылавливают у запад-
ного берега США, букваль-
но распадаются, превраща-
ясь в белую слизь. Биологи 
считают, что болезнь, уби-
вающая морских звезд, 

вызвана радиацией из Фу-
кусимы. Звезды при этом 
утрачивают иммунитет к 
распространившейся бакте-
рии, поражающей морских 
беспозвоночных.

А в штате Юта в бес-
прецедентном количестве 
гибнут знаменитые орлы. 
Фермеры находят сотни 
мертвых гигантских птиц, 

лежащих на траве, у них об-
наруживаются опухоли моз-
га и паралич крыльев. Мно-
жество мертвых морских 
птиц прибой выносит на 
берег Аляски. Тяжело боле-
ют тюлени и моржи, теряют 
шерсть белые медведи. На-
блюдается массовая гибель 
птиц и в Орегоне. А ведь 
известно, что именно пти-
цы в наибольшей степени 
подвержены воздействию 
радиации. Смертельная 
эпидемия поразила морских 
львов на калифорнийском 
побережье.

У тихоокеанской сель-
ди кровь сочится из глаз и 
жабр. Рыбаки проклинают 

свой улов. Люди боятся со-
бирать дары леса, так как в 
грибах и ягодах тоже найде-
ны следы цезия. Его также 
обнаружили в тихоокеан-
ском планктоне между за-
падным побережьем США и 
Гавайскими островами.

Радиоактивные вещества 
выявлены в бороздящем 
океанские просторы голу-

бом тун-
це. Еще в 
2012 году 
« Ва н к у-
вер Сан» 
написала 
о высоком 
с о д е р ж а -
нии цезия 
в рыбе, кото-
рую Япония про-
дает Канаде. Однако 
Хиллари Клинтон, находясь 
тогда на посту госсекрета-
ря, подписала с Японией до-
кумент о согласии покупать 
японские морепродукты без 
проверки их на радиоактив-
ность. Такую вот мину под-
ложила соотечественникам.

Рыба как биооружие
Австралийский путеше-

ственник в ходе плавания 
из Осаки в Сан-Франциско 
написал, что у него возник-
ло ощущение, будто океан 
омертвел. Живые существа 
почти не встречались на его 
пути. Однажды он увидел 
кита с огромной опухолью 
на голове. На протяжении 
3000 морских миль этот 
бывалый мореплаватель не 
заметил ни дельфинов, ни 
черепах, ни акул. Зато по-
всюду плыли горы японско-
го мусора, выброшенного 
при цунами.

Океанические течения 
несут радиоактивные веще-
ства к местам рыбного лова 
у северо-восточного побе-
режья США. Поэтому там 
рыба намного радиоактив-
нее, чем даже в Охотском 
море, омывающем север 
Японии. В одном из научных 
докладов говорится, что фу-
кусимская радиация только 
через рыбопродукты может 

убить более миллиона чело-
век.

Японское правительство 
нехотя признало, что еже-
дневно в море приходится 
сбрасывать 300 тонн радио-
активной воды, используе-
мой для охлаждения реакто-
ров. Фукусима непрерывно 
источает в воду радиоактив-
ные цезий, стронций и йод-
131, поражающий щитовид-
ную железу. Сейчас около 
40% детей в районе Фуку-
симы страдают поврежде-
нием щитовидки. И число 
заболевших растет. К 2020 
году цезий-137 проникнет в 
самые удаленные уголки Ти-
хого океана.

Профессор Йельского 
университета Чарльз Пер-
роу предупредил, что если 
в ближайшее время не бу-
дет проведена 100-процент-
ная очистка Фукусимы, то 
радиация будет угрожать 
человечеству еще тыся-
чу лет. Более того, все еще 
не исключена вероятность 
возникновения в Фукуси-
ме неуправляемой ядерной 
реакции, о чем, возможно, 

свидетельствуют необъ-
яснимые выбросы 

радиоактивного 
пара, время 

от времени 
поднимаю-
щегося над 
Ф у к у с и -
мой.

На днях 
Я п о н и я 
объявила 
о намере-

нии сбро-
сить в Тихий 

океан еще 920 
тыс. тонн жидких 

радиоактивных от-
ходов, так как их негде хра-
нить. Это вдобавок к тому, 
что в океанские воды посто-
янно просачивается высоко-
радиоактивная вода.

Бывший глава Между-
народного агентства по 
атомной энергии Мартин 
Стенфорд призвал мировую 
общественность вмешаться 
и помочь Японии с ликви-
дацией последствий аварии. 
Но японцы не соглашаются 
признать свой провал, пре-
мьер-министр заявляет, что 
ситуация под контролем. 
Тамошние власти даже за-
ставили 6 тысяч эвакуиро-
ванных вернуться домой в те 
районы Фукусимы, которые 
все еще являются зоной вы-
сокого заражения. Людям 
приходится создавать свои 
лаборатории для проверки 
на радиоактивность пить-
евой воды и пищи.

Власти США и Канады 
почти прекратили монито-
ринг радиации в воздухе, за-
носимом со стороны Тихого 
океана. В то же время Пен-
тагон и министерство здра-
воохранения США провели 
секретную закупку десятков 
миллионов доз калия йоди-
да - своеобразного антидота 
против облучения. Готовят-
ся к худшему?

Николай Иванов

ФУКУСИМА
 УБИВАТЬ
продолжает

В стране умных роботов, «тойот» и «сони» 
не знают, что делать с вырвавшимся 

из-под контроля атомом. Чтобы сохранить 
лицо, высокопоставленные японские 

чиновники делают вид, что ликвидация 
последствий взрыва на АЭС в Фукусиме 
приносит свои плоды. На деле ситуация 
в зоне атомного катаклизма лишь 

ухудшается. Из-за Фукусимы 
в воду утекло почти 

в 100 тысяч раз больше 
цезия, чем было выброшено 

в атмосферу при 
чернобыльской катастрофе 

или в ходе ядерных 
испытаний 

в 60-х годах.
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Ни для кого не секрет, 
что даже в самых крупных 

банках с государственным 
участием можно нарваться 

на мошенничество 
персонала. Речь пойдет о 
новом способе подсунуть 

потребителю совсем не 
тот продукт или услугу, на 
которую тот рассчитывал. 

Жертвами становятся 
прежде всего пожилые люди, 

ведь обмануть доверчивого 
пенсионера легче.

Именно в таких махина-
циях был недавно замечен 
один из российских банков, 
хотя от похожих схем не 
застрахован никто.

Итак, в отделениях бан-
ка некоторые операцио-
нистки зазывают пенси-
онеров переоформить 
их вклады «по очень 
выгодной ставке - 
от 18 до 20% годо-
вых». И это при 
том, что даже 
по популярным 
в сезоне обли-
гациям феде-
рального займа 
(ОФЗ) средняя 
доходность вклада 
на три года состав-
ляет не более 8,75%.

Однако к черту со-
мнения и голос разума: у 
банка солидная репутация 
и больно уж проценты за-
манчивы! Да и гарантии 
Агентства по страхованию 
вкладов вроде как никто не 
отменял. И люди решают-
ся принять выгодное пред-
ложение.

Причем сотрудники 
банка уверяют клиента, 
что речь идет именно о 
вкладе. Человек так и ду-
мает: мол, держал я день-
ги на срочном вкладе под 
5-7% годовых, а сейчас 
мне отвалят от банкир-
ских щедрот в два, а то и в 
три раза больше.

Прореха в законодатель-
стве позволяет банковским 
работникам лукаво назы-
вать «вкладом», например, 
договор на доверительное 
управление инвестициями 
с какой-нибудь конторой 
при банке. Или даже дого-
вор страхования с анало-
гичной конторой, опять же 
близкой банкирам.

В общем, вместо выгод-
но переложенного вклада 
человеку подсовывают не-
что иное. Ну примерно как 
в магазине: вы покупаете 
сыр - на нем же написано 
«сыр»! А в упаковке - лишь 
сырный продукт с транс-
жирами. Вот ровно ту же 
схему используют теперь и 
банкиры.

«Созревший» клиент 
получает на подпись во-
рох бумаг - от 20 до 30 
листов договора мелким 
шрифтом, да с разными 
мудреными терминами. 
Классика жанра! Даже 
специалист будет вынуж-
ден провести час-другой, 
изучая хитросплетения 

банковских словес, за 
которыми в реальности 
скрывается главное: день-
ги клиента не переклады-
ваются с одного счета на 
другой в одном и том же 
банке, а выводятся из него. 
Накопления человека по 
договору уходят некое-
му ООО, то есть другому 
юридическому лицу! Со 
всеми вытекающими и 
грозящими последствия-
ми, например отсутствием 
страхования АСВ. Даже 
если у этого ООО, с кото-
рым пенсионер, сам того 
не ведая, подписал дого-
вор, имеется брокерская и 
страховая лицензии - это 
клиенту мало поможет. 
Статистика грустно сви-
детельствует: таковые 
фирмочки ежегодно разо-
ряются в большом коли-
честве и со страшной ско-
ростью. Так что иметь с 
ними дело крайне опасно.

Довольный выгодной, 
как его уверили, сделкой, 
клиент приходит домой 
и наконец решает почи-
тать договор. И только 
тут, дай бог, обнаружит, 
что договор-то подписал 
не с уважаемым банком со 
страховкой и госкапита-
лом, а с фирмой, скажем, 
«Рога и копыта инвест ли-
митед». Туда и ушли его 
кровные. Если подмена 
обнаружится в течение 
5 дней и клиент возмутится, 
то ему, втайне матерясь и 
скрепя сердце, ушлые бан-
киры деньги в итоге вернут, 
хотя нервы и потреплют. 
Но если пятидневный срок 
для отказа от подписанно-

го «инвестиционного до-
говора страхования жиз-
ни с крупным платежом» 
пропущен, то вам вернут 
только 70% от суммы. По-
ложили вы в ООО «Рога и 
копыта» 100 тыс. руб. - на 
руки получите обратно 70 
тысяч. Формально, как го-
варивал классик, все будет 
по закону, хотя по сути - чи-
стое издевательство.

На перекопанных улицах
столицы начали играть 

очередные партии 
бессмертного лохотрона 
для приличной публики. 

В дело теперь пошли 
«археологические ценности» - 

якобы только что откопанные 
монеты дремучих эпох.

Выглядит это примерно 
так. Идете вы, образованный, 
культурный человек, мимо 
курганов земли, ям, заборов 
и огражденных клумб - и от-
куда ни возьмись перед вами 
возникает парочка честных 
на вид трудяг, усталых 
от работ на ниве 
благо устройства 
столицы, что 
подтверждается 
запачканными 
спецовками и 
мозолистыми 
ладонями, на 
которых лежат 
- вы не поверите! 
- чуть подернутые 
исторической патиной 
и грязцой то ли голландские 
серебряные гульдены XVII 
века, то ли монеты одного 
из немецких княжеств XVIII 
века, то ли английский шил-
линг XIX века. Короче говоря, 
даже неспециалист смекнет, 
что изум ленные работяги из-
влекли из московской земли 
нумизматическое сокровище.

Понятно, что у гастарбай-
теров первая мысль - продать 
денежку хоть за сколько-ни-
будь, потому что «зарплату 
задерживают» и на дошираки 
нынешних российских монет 
явно не хватает. И вы уже, 
мысленно гадая «серебро - не-
серебро», понимаете, что сей-
час вам предложат купить на-
ходку с огромным дисконтом.

Ваш смартфон с вайфа-
ем или мобильным интерне-
том быстро показывает, что 
такого вида монеты стоят у 
коллекционеров 20-30 тыс. ру-
блей.

Вы честно сообщаете про-
давцам, сколько стоит их на-
ходка, и собираетесь идти 
дальше по своим делам. Одна-
ко вас умоляют «помочь и ку-
пить ну хоть за сколько жене, 
сынишке или другу в пода-
рок»: мол, потом куда дороже 
продадите...

Все выглядит очень убе-
дительно: рабочие подлин-
ные, деньги явно древние и, 
похоже, никакого обмана и 
насилия. Девять из десяти от 
такой сделки, скорее всего, 
откажутся и пройдут мимо, 

пожелав счастливчикам уда-
чи. Но десятый окажется куда 
отзывчивее и увидит смысл 
и логику в предложении ра-
ботяг. «У меня вот тут... ну 
тысячи полторы-две с собой, 
- говорит он и интеллигентно 

добавляет: - Мне просто 
неудобно покупать у 

вас такие ценные 
монеты задарма». 
Однако работя-
ги, сокрушенно 
помявшись, уве-
ряют вас, что у 
них нет выбора, 

«домой надо де-
нежку отправить, 

купить покушать, 
давай, начальник, по 

рукам...»
Потом вы показываете 

приобретение настоящему ну-
мизмату, тот окидывает их бе-
глым взглядом и начинает вас 
жалеть, как типичного лоха. 
Все оказывается просто. Не 
так давно в мире начали выпу-
скать так называемые техни-
ческие копии древних ценных 
монет. Делают их вполне офи-
циально и профессионально, 
особо преуспел, само собой, 
Китай... Коллекционеры для 
полноты и вида коллекций та-
кие копии покупают, стоят они 
сущие копейки, рублей 100, и 
на время пользуют их, пока 
не добудут подлинник. И что 
самое интересное: огромные 
партии этих монет примерно 
год назад кто-то скупил, да 
так, что на рынке их почти не 
осталось. Зато они теперь ча-
стенько «выкапываются» на 
улицах столиц тружениками 
лопаты и лома.

Что еще интереснее, по 
нашему законодательству, 
фальшивомонетничеством не 
считается подделка монет, не 
находящихся в употреблении. 
Мошенничество тоже трудно 
доказать, даже если вы захо-
тите и отыщете продавцов. Те 
разведут руками и скажут: «А 
мы вам и не обещали, что мо-
неты настоящие, мы их нашли 
в земле».

Так что вечные раскопки 
древнего центра Москвы су-
лят мошенникам еще нема-
лые прибыли.

Благоустройство 
Москвы 
монетизировали 
жулики

Что подсовывают 
банки под видом 

вклада

Советы «МН»
Никогда не совершайте 
новые для вас сделки 
с банком в одиночку. 
Попросите близкого 
родственника или 
друга, желательно 
разбирающегося 
в финансовых вопросах, 
сходить с вами.
Если вам подсунули 
договор на 20-30 
страницах мелким 
шрифтом, то сначала 
попросите копию. 
Изучите его дома, 
проконсультируйтесь со 
знающими людьми. 
В случае отказа 
предоставить копию - 
насторожитесь. 
Не исключено, что вам 
просто готовят ловушку.
Приучите себя записывать 
на диктофон (эта функция 
есть почти во всех 
современных телефонах) 
деловые контакты 
с представителями 
банковских или любых 
государственных 
структур. Это вполне 
законно,  если вы пишете 
именно свой разговор. 
Пригодится в случае 
чего в суде.  И когда 
вам будут говорить, 
что «вы сами захотели, 
согласились и 
подписали», то 
предоставите запись, 
свидетельствующую: 
вас ловко провели, 
ввели в заблуждение, 
обманули.

Полосу подготовил Евгений Малякин
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Адвокат Аркадий Хох-
лов: «Гражданин мо-
жет зарегистрировать 
в упрощенном порядке 

право собственности на зе-
мельный участок, предостав-
ленный ему до 30.10.2001 г. 
(ч. 1 ст. 49 закона №218-ФЗ; 
ст. 1 закона от 25.10.2001 
№137-ФЗ). В упрощенном 
порядке регистрируется 
также право собственности 

гражданина на объект ин-
дивидуального жилищного 
строительства, который соз-
дан на земельном участке, 
предназначенном для такого 
строительства или для ве-
дения личного подсобного 
хозяйства (на приусадебном 
земельном участке). Речь 
идет об индивидуальном жи-
лом садовом или приусадеб-
ном доме. Для кадастрового 

учета и регистрации права 
собственности на объект в 
Росреестре потребуются: за-
явление о кадастровом учете 
и госрегистрации прав; пра-
воустанавливающий доку-
мент на земельный участок, 
на котором расположен 
объект ИЖС; технический 
план объекта ИЖС (предо-
ставляется в электронном 
виде, подписанный усилен-

ной квалифицированной 
подписью подготовившего 
его кадастрового инженера) 
либо идентифицирующий 
номер технического плана 
в электронном хранилище, 
ведение которого осущест-
вляется Росреестром; раз-
решение органа местного 
самоуправления на ввод 
объекта ИЖС в эксплуата-
цию (при наличии) или раз-
решение на строительство 
(если такой объект является 
объектом незавершенного 
строительства).
Однако до 1 марта 2018 г. 
разрешение на ввод объ-
екта индивидуального жи-
лищного строительства в 
эксплуатацию не запраши-
вается и основаниями для 
государственного кадастро-
вого учета и госрегистра-
ции прав на такой объект 
являются техплан объекта 

ИЖС и правоустанавлива-
ющий документ на земель-
ный участок (ч. 4 ст. 8 зако-
на от 29.12.2004 №191-ФЗ;
ч. 7 ст. 70 закона №218-ФЗ).
Для составления техплана 
дома необходимо обратиться 
в организацию, оказываю-
щую соответствующие ус-
луги силами аттестованных 
кадастровых инженеров. Раз-
решение для строительства 
для этого не требуется. Если 
от вас требуют разрешение 
на строительство, возможно, 
вы не представили все доку-
менты либо ваш земельный 
участок не подпадает под 
дачную амнистию, т. к. предо-
ставлен позднее 2001 г.
Если же у вас соблюдены 
все условия, обратитесь в 
другую организацию за со-
ставлением техплана и по-
становкой на кадастровый 
учет».

Дачно-мучительная амнистия
Наш дом построен на дачном участке, предназначенном для садоводства.
С 1 января 2017 г. по закону о дачной амнистии можно такой дом признать жи-
лым и упрощенно оформить в собственность. До 2017 г. не надо было получать 
разрешения на строительство, только правоустанавливающий документ на 
землю и декларацию, а с 1 января 2017 г. требуют кроме документа на участок 
еще и техплан на дом. Но чтобы его заказать, нужно предоставить разреше-
ние на строительство дома и техпаспорт дома, а мы дом строили без разре-
шения на строительство... Как же теперь дом оформить в собственность?

Анна Анатольевна, г. Кореновск, Краснодарский край.

?

!

«МН»: «Адрес можно пи-
сать на конверте на англий-
ском или на французском 
языке. Приводим англий-

ский вариант: в строке «Кому» 
- The Registrar, «Куда» - European 
Court of Human Rights, Council of 
Europe, «Город» - STRASBOURG 
- CEDEX, «Страна» - FRANCE, 
индекс - F-67075. Обратите вни-
мание, что в адресе Европей-
ского суда по правам человека 
при отправке корреспонденции 
не указываются ни название 
улицы, ни номер дома. В адресе 
пишется только «Европейский 
суд по правам человека, Совет 
Европы» (это перевод того, что 
написано выше на английском 
языке). После названия города 
STRASBOURG (Страсбург) на-
писано CEDEX. Это часть ин-

декса, означающая, что указан не 
географический индекс, а индекс 
отдельной организации, который 
выделяется в случае большого 
количества входящей и исходя-
щей почтовой корреспонденции. 
Соответственно F-67075 - персо-
нальный индекс органов Сове-
та Европы, в том числе ЕСПЧ. 
Однако слово CEDEX пишется 
не в месте, предназначенном для 
индекса, а сразу после названия 
города. Название страны в адре-
се получателя обычно пишут на 
конверте на двух языках, один из 
которых русский, чтобы помочь 
российской почте. Обратный 
адрес пишется на русском языке, 
однако название страны в вашем 
случае указывается и на языке 
страны отправителя, и на языке 
страны адресата.

Как пожаловаться в Страсбург?
Уважаемая газета «Мир новостей», не могли бы вы подска-
зать адрес Европейского суда по правам человека?

А.А. Тютюшкин, г. Сочи.
?

!

Подготовила Елена ХакимоваОтправляйте свои вопросы по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Пенсионный фонд без заявления 
пенсию не начислит

Я пенсионер МВД по выслуге лет. Недавно узнал, что мне положе-
на еще одна пенсия по достижении 60 лет, так как у меня есть и 
гражданский стаж около 12 лет. Я обратился в пенсионный фонд 
по месту жительства, а мне сказали, что пенсия мне будет на-
значена со дня обращения к ним. Почему пенсионный фонд меня 
не проинформировал о том, что 12.12.2014 г. (когда мне исполни-
лось 60 лет) я должен оформить пенсию по-новому? Какими нор-
мативными актами руководствуется ПФ РФ, отказывая мне в 
перерасчете пенсии за период с 12.12.2014 г. по день обращения?

 Борис Николаевич Левин, г. Москва.

?

Юрист Виктория Грозно-
ва: «Сейчас действует при-
каз Департамента здра-
воохранения г. Москвы 

от 6 апреля 2016 г. №292, кото-
рым утверждено Положение 
об обеспечении бесплатными 
продуктами питания отдель-
ных категорий детей и жен-
щин, являющихся жителями
г. Москвы. Согласно ему, иного-
родние граждане РФ, не имею-
щие постоянную регистрацию 
в Москве, не могут получать в 

молочно-раздаточных пунктах 
г. Москвы бесплатное питание. 
Даже если у родителей и ребен-
ка есть временная регистрация 
по месту пребывания в Москве 
и даже если семья проживает 
в столице продолжительное 
время, то к категории жителей 
города Москвы она не относит-
ся. Вот почему при подаче заяв-
ления требуется предоставить 
оригинал паспорта гражданина 
РФ с отметкой о регистрации в 
городе Москве».

Бесплатное питание только 
для москвичей

Я зарегистрирована в Подмосковье, но живу и работаю в 
Москве больше 10 лет. Налоги плачу в Москве. Встала на 
учет по беременности в московской женской консультации, 
но там мне отказали в праве на получение бесплатных про-
дуктов питания для беременных ввиду отсутствия москов-
ской прописки. То есть без московской прописки я не смогу 
получать положенные беременным молоко и сок?

И.Л. Латушкина, г. Орехово-Зуево.

?

!
Адвокат Юлия Сергиенко: 
«Право на дополнительную 
пенсию есть у военнослужа-
щих, которые, будучи пенсио-

нерами, после увольнения со служ-
бы продолжают трудиться на не 
относящихся к военным должно-
стях, и на их лицевом счете образу-
ется пенсионный капитал, который 
может быть выплачен в качестве 
страховой пенсии по старости. Но 
Пенсионный фонд не обязан ни-
кого уведомлять о его пенсионных 
правах, поэтому просто так пенсию 
никто не начислит. Согласно ст. 22 
Федерального закона от 15 дека-
бря 2001 г. №166-ФЗ «О государ-

ственном пенсионном обеспечении 
в РФ», гражданин должен сам по-
дать соответствующее заявление 
и пенсия по старости будет ему на-
значена с 1-го числа месяца, в ко-
тором гражданин обратился за ней 
(ст. 23). То, что вы могли обратить-
ся за пенсией, но не сделали этого, 
не дает оснований для перерасчета 
за пропущенный период в силу вы-
шеуказанной ст. 22».
Если заявление и необходимые 
документы были отправлены в 
ПФР по почте, днем обращения за 
пенсией считается дата, указанная 
на почтовом штемпеле по месту 
отправления.

!
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Легенда гласит, что дворян-
ский род, из которого вышел 
Павел Милюков, восходил 
еще к участнику Куликов-
ской битвы Семену Мелику 
(Милюку). Москвич по рож-
дению, Милюков с молодости 
стал известным историком - 
автором книг. Он участвовал 
в ряде крупных археологиче-
ских и исторических экспе-
диций - выезжал в Болгарию, 
читал лекции в Чикаго, Бо-
стоне, европейских городах.

Но Россия была «беремен-
на революцией», и классиче-
ский русский интеллигент не 
мог оставаться в стороне от 
дискуссий, а главное - от ра-
боты в либеральных круж-
ках. Царская власть же вела 
себя топорно и глупо, раз-
махивая карающей шашкой, 
сама себе активно наживая 
врагов. Павел Милюков явно 
не собирался быть револю-
ционером и даже крупным 
политиком. Однако Судьба 
стучалась в дверь...

За открытый либерализм, 
в частности прочитанную 
в Нижнем Новгороде скан-
дальную лекцию, он лишил-
ся должности в Московском 
университете. В марте 1895 
года за «намеки на общие 
чаяния свободы и осужде-
ние самодержавия» Милю-
ков был снабжен волчьим 
билетом в связи с «крайней 
политической неблагона-
дежностью». Последовали 
административная высылка 
в Рязань и запрещение пре-
подавать в других учебных 
заведениях. Там он начал ра-
боту над своими знамениты-
ми «Очерками по истории 
русской культуры». Но жан-
дармы вцепились в свобо-
долюбивого ученого-либе-
рала не на шутку и в начале 
1901 года даже поместили 
его на несколько месяцев в 
тюрьму.

Что в итоге? Полицейское 
мышление, а главное, дей-
ствия власти активно лепили 
из оппозиционно мыслящего 
историка-ученого крупного 
общественного деятеля. Уже 
к 1907 году Павел Милюков 

стал признанным лидером 
партии кадетов. Правда, он 
никогда не был политическим 
экстремистом, скорее, считал-
ся центристом. Вплоть до ро-
кового марта 1917 года он счи-
тал, что Россия должна быть 
конституционной монархией. 
Впрочем, для оголтелых мо-
нархистов уже это было чуть 
ли не преступлением против 
царя и отечества.

Война? 
До победного 
конца!

Первая мировая война по-
казала, что характер у Ми-
люкова - кремень. Он как на-
чал в 1914 году выступать за 
сохранение обязательств пе-
ред союзниками - Францией 
и Англией, - так и выступал 
за ведение боевых действий 
до победного конца вплоть 
до своей исторической от-
ставки весной 1917 года. Па-
вел Милюков очень любил 
Англию, дружил с ее послом 
и, кажется, даже чрезмерно 

заботился не столько о рус-
ских, сколько об англосак-
сонских интересах в войне. 
Но никто не посмел его об-
винить в недостаточной люб-
ви к России, потому что его 
репутация в кругах тогдаш-
ней Госдумы и политической 
элиты была безупречна.

К концу 1915 года пошла 
череда неприятных пораже-

ний русской армии в Пер-
вой мировой. Кадеты и их 
лидер опять вошли в непри-
миримую оппозицию цар-
скому правительству. Это 
измученное министерской 
чехардой и распутинщиной 
правительство Милюков 
считал неспособным обе-
спечить победу в войне. И 
вот наступил критический 
день 1 ноября 1916 года. Это 
был звездный час Павла 
Милюкова. Воспользовав-
шись думской трибуной, по-
литик произнес знаменитую 
обличительную речь. Такого 
еще никто и никогда публично 
в органах власти не говорил о 
правящей царской семье.

Павел Милюков прямо и 
недвусмысленно обвинил им-
ператрицу и премьер-мини-
стра России Бориса Штюрме-
ра в подготовке сепаратного 
мира с Германией. Обвинения 
в государственной измене 
Милюков ничем не доказы-
вал: имена, пароли, явки на-
званы не были. Однако обще-
ство в России шокировало не 

только политическое содер-
жание речи метавшего громы 
и молнии Милюкова. Яркой 
и бьющей по мозгам была и 
форма этой речи, в которой 
мощным смысловым реф-
реном гремели слова: «Что 
это: глупость или измена?» 
Горячий отклик на скандаль-
ное выступление Милюкова 
в политических кругах был 

обеспечен. Царская династия, 
лично Николай Второй и им-
ператрица были окончатель-
но дискредитированы.

Крах Временного 
правительства

Конечно, Милюков, как и 
многие его коллеги по поли-
тической элите, не жаждал 
полного крушения монар-
хии в России, он хотел глу-
боких реформ и перемен. 
Но наша страна в условиях 
зимы 1917 года действовать 
наполовину не умела.

После отречения Николая II 
Павел Милюков стал членом 
Временного комитета Госу-
дарственной думы. Вскоре 
он вошел в состав первого 
Временного правительства, 
заняв важнейшую должность 
министра иностранных дел. 
Но он столкнулся с сильным 
сопротивлением революци-
онной массы народа и ее пред-
ставителей. В то бурное время 
его идеалам войны до победы 
начали активно противопо-
ставлять идеи революционно-
го оборончества. Суть идей - 
войну кончаем, а на остальное 
наплевать.

Резко набравшие силу Со-
веты настаивали на немед-
ленном заключении мира 
с Германией «без аннексий 
и контрибуций». По сути, 
они рушили главную идею 
Милюкова - выход России 
через турецкие проливы 
к мировой торговле через 
Средиземное море.

Милюков понимал, что в 
случае уступки противопо-
ложной идее Россия потеря-
ет не только - уже близкие! 

- Дарданеллы и Босфор, - 
утратит вековую мечту хри-
стиан - Константинополь 
(Стамбул), но и огромные 
денежные компенсации от 
стран-агрессоров. Однако в 
революционном угаре мил-
лионы людей не думали о 
стратегии развития страны.

Столкновение популиста 
Керенского с Милюковым 
привело Россию, как пока-
зала история, к катастрофе 
октября 1917 года.

Но за Керенским были 
не только сочувствую-
щие ему члены Времен-
ного правительства - за 
ним были и революци-
онные Советы, которые 
устроили демонстрации 
в Петрограде со столкно-
вениями и кровью.

На этом фоне, понимая, 
что его стратегия сегод-
ня, увы, не востребована, 
Павел Милюков сложил с 
себя полномочия министра 
иностранных дел.

Первое Временное 
правительство России 
рухнуло спустя два меся-
ца после краха династии 
Романовых. Как показа-
ли ближайшие несколько 
месяцев, это было роко-
вым событием, посколь-
ку захвативший власть 
Керенский повел страну к 
октябрьской катастрофе.

Следующее коалици-
онное Временное прави-

тельство продержалось пару 
месяцев. В октябре у боль-
шевиков наконец все полу-
чилось. Но Павел Милюков, 
уже понимавший всю глубину 
творящейся со страной траге-
дии, поехал на Дон к генералу 
Корнилову и первое время по-
могал организовывать сопро-
тивление экстремистам, за-
хватившим власть в столице.

Милюков пережил вме-
сте со страной страшное 
крушение надежд. А когда 
понял, что ничего уже не 
изменить, эмигрировал в 
Париж и два десятилетия 
редактировал главную газе-
ту российской интеллиген-
ции «Последние новости».

Он дожил до Второй ми-
ровой войны и, как настоя-
щий патриот России, до кон-
ца заботился о ее интересах. 
Милюков поддерживал 
внешнюю политику страны 
и даже одобрял сталинскую 
войну с Финляндией, а затем 
в годы гитлеровской агрес-
сии поддерживал действия 
Красной армии.

«В случае войны эми-
грация должна быть без-
оговорочно на стороне сво-
ей страны», - говорил Павел 
Милюков. Он до конца был 
верен своей родине и перед 
смертью в 1943 году искренне 
радовался победе советских 
войск под Сталинградом.

Сегодня Павел Милюков, 
невольно ставший одним из 
палачей династии Романовых 
и республиканской России 
1917 года, лежит в Париже. 
Он похоронен на кладбище 
Батиньоль рядом с женой.

Евгений Малякин

Первым Временное правительство 
России в 1917 году свергли совсем 
не Ленин с Троцким. Павел Ми-
люков, сам того не желая, принес 
большевикам Россию на блюдечке. 
Милюкова можно смело отнести к 
пятерке великих деятелей русской 
революции 1917 года, которые кру-
то повернули историю страны.

Павел МИЛЮКОВ: 
РЕВОЛЮЦИОНЕРОМ
СДЕЛАЛА ТРАВЛЯ

б

Н.П. КРАСИН,
профессор, доктор исторических наук:

- Поведение Милюкова, резко отрицательно 
критиковавшего «немку» царицу, слабость царя, недоста-
точную поддержку в войне союзников, во многом способ-
ствовало резкой активизации оппозиционных настроений 
в обществе. Не случайно лидеру кадетов дали уже в 1914 
году прозвище Милюков-Дарданелльский. Дело в том, что 
далеко не всем нравились требования передать России 
после войны контроль над проливами Босфор и Дарда-
неллы. Как патриот-историк, Милюков считал это важней-
шей стратегической, многовековой и, увы, не исполнен-
ной задачей России.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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При всей своеобразной специфике но-
вого «мегашоу» суть осталась прежней. 
Артисты разной степени профессиональ-
ности поют или кривляются (в зависимо-
сти от амплуа) под более или менее из-
вестные песни. Эксперты, неизвестно чем 
заслужившие такой статус, решают их 
дальнейшую судьбу. Победителю, соответ-
ственно, достается слава. А ведет все это... 
опять же Дмитрий Нагиев, чья необычно 
резкая, местами даже авторитарная ма-
нера лично меня всегда раздражала. Вот 
и тут Дмитрий не устает удивлять своими 
«перлами». Чего стоит лишь одна его фра-
за про «устаканить результат»? Так и хо-
чется спросить: сколько ведущий до этого 
уже «устаканил», если считает возможным 
употреблять подобную лексику на сцене? 
Впрочем, в такое время мы живем, когда 

все вокруг «зажигают», «устаканивают 
результат» и «колбасятся». Никуда не де-
нешься, такая «фишка»...

«Победителей» в новом шоу не только 
слушают, но еще и тестируют на жадность 
и уверенность в себе. В этом новая певче-
ская программа близка ко многим другим 
новомодным шоу, где звезд разной степе-
ни яркости за деньги пытаются выставить 
дураками или же настойчиво просят вы-
тряхивать на людях свое грязное белье. 
Считается, что это интересно. Не знаю, 
кем считается и почему, но факт остается 
фактом. И в шоу «Победитель» деньги по-
стоянно то выезжают, то куда-то там уез-
жают. Интересно было бы понять куда. 

Песня и музыка в этой программе, ко-
нечно же, вторичны. Шоу должно бле-
стеть, как стеклянные бусы для дикарей 
из племени тумба-юмба. «Победитель» 
тоже ошеломляет, ослепляет, оглушает. И 
за всем этим сиянием как-то начинаешь 
скучать по старому доброму домашнему 
караоке, где все люди пели... ну потому что 
так им было хорошо. И где, если «певец» 
даже просто попадал в ноты, добрая систе-
ма выдавала ему сто баллов.

СМОТРИМ 
ВМЕСТЕ

с Татьяной Веденской

КАРАОКЕ
ПО-НАГИЕВСКИ

Что русский человек без песни -
так, пустая оболочка. Все мы 
любим подпевать под телевизор, 
и он, этот самый ящик, регулярно 
дает нам такую возможность. Вот и 
новая программа «Победитель» не 
стала исключением.

1. Поступил в теа-
тральный только с тре-
тьего раза, спустя два 
года после окончания 
школы. За это время 
успел получить профес-
сию кулинара. Назаров 
- хлебопек первого раз-
ряда, а кондитер - чет-
вертого.

- Как в песне «каким он 
был, таким он и остался» - 
несильно изменился, разве 
что внешне посолиднел, 
- говорит однокурсник по 
Щепкинскому театраль-
ному училищу, артист 
эстрады Игорь Христен-
ко. - Мы все были моло-
дыми, он чуть старше. 
Звезд с неба тогда никто 
не хватал, на всем курсе 
была лишь одна отлични-
ца. Можно ли было опре-
делить, что Дима 
станет знамени-
тым? Конечно, 
нет - в юноше-
ские годы непо-
нятно в прин-
ципе, кто и кем 
станет. Могу 
сказать, что со 
всего нашего курса, 
а это почти 30 человек, 
лишь четверо работают 
в актерской профессии. В 
том числе Назаров.

2. Когда вел програм-
му на НТВ «Кулинарный 

поединок», удосто-
ился не слишком 
приятной реплики 
от Валерия Тодо-
ровского.

«Обидно за 
наше российское 
искусство, когда 
артисты такого 
уровня вынуждены 
подрабатывать на 
ТВ», - сказал из-
вестный про-
дюсер и ре-
жиссер. Сам 
Назаров па-
рировал, что 
передача нра-
вится зрите-
лям - значит, 
нужна. Ведь 
задача арти-
ста - работать 
для зрителя. 

Однако заме-
чание Тодоров-
ского ему было 
крайне непри-
ятно.

3. Играл Бо-
риса Ельцина 

в фильме «Три 
дня в августе» 

(2011 год). Хотя на пер-
вого президента России 
совсем не похож.

4. Роль главного Деда 
Мороза страны воспри-
нял как миссию.

Рассказывает Ната-
лия Житкова, коллега 
по сериалу «Вызов»:

- Картина наша вы-
шла на экраны в 2006-м.
Дмитрий уже был «глав-
ным Дедом Морозом», 
проводил елки в Крем-
ле. И очень гордился 
этой ролью, относился 
к ней как к миссии. Всю 
страну поздравлять с 
праздником - действи-
тельно повод для гор-
дости, это может себе 
позволить разве что 
президент и Дед Мороз.

5. До «Кухни» был 
дружелюбнее и добрее.

Съемочный график 
сериала был доволь-
но жестким. Смены 
по 12 часов, перера-
ботки, очень редкие 
выходные. С жесто-
чайшей депрессией 
из-за перегрузок 
попал в больницу 
исполнитель глав-
ной роли в первых 
сезонах Марк Бога-
тырев. Назаров же, 
по словам коллег, 

в этот период 
стал раздра-
жительным и 

мрачным. Молодежь на 
съемках его боялась.

- Не соглашусь, что 
он стал злым. Он требо-
вательный, это разные 
вещи, - говорит Ната-
лия Житкова. - Если его 
что-то не устраивало на 
съемках, даже какая-то 
мелочь, неточное сло-
во, дорабатывали, пере-
писывали, разбирали 
очень подробно. А так 
Дима прекрасный чело-
век. А какие шашлыки 
он жарил после съемок!

М.Ч.

Первый канал завершил 
показ сериала «Город». 
Благодаря похожести 
сюжета (сотрудник ми-
лиции борется с бандой 
преступников) авторы 
сравнивали ленту даже 
с «Ликвидацией», од-
ним из лучших сериа-
лов последних лет. Но 
оценили ли киноисто-
рию с Петром Федоро-
вым в главной роли при-
страстные зрители?

Максим Брежнев, историк со-
ветской милиции:

«ВРАНЬЕ С ПЕРВОЙ 
КАРТИНКИ!»

- Включил - в глаза бросился 
мятый, не по размеру болтаю-
щийся костюм главного героя. И 
это нам показывают 60-е годы? 
Гагарин только что в космос по-
летел! Советские люди искрен-
не гордились своей страной, на 
работу ходили наряженные, как 
на праздник, - посмотрите кадры 
документальной хроники тех лет. 
А тут такой небрежный неряш-
ливый внешний вид, какая-то хо-
дячая карикатура на СССР. Это 
покоробило сразу. Ну и самое 
главное: извините, но преступные 

группировки к началу 60-х были 
ликвидированы в стране целиком 
и полностью. Даже в местах ли-
шения свободы, не говоря уже о 
городах. Как после этой большой 
лжи можно вообще анализиро-
вать сериал? Да и скучный, чест-
но говоря. Я переключил на дру-
гой канал, где шел прекрасный 
фильм 1985 года «Противостоя-
ние» с Олегом Басилашвили - вот 
его с удовольствием посмотрел.

Данил Корецкий, писатель:
«СМОТРЕТЬ НЕ СМОГ 

- ПЕРЕКЛЮЧИЛ НА 
«ГЛУХАРЯ»

- Таких сюжетов по телевизору 
видишь 20 штук на дню. Ничего 
нового я для себя не увидел. По-
этому переключил на НТВ, там в 

то же время идет повтор 
«Глухаря». Хоть и видел 
уже раза три целиком 
- все равно смотреть ин-
тересно. Потому что там 
реальная жизнь, взаимо-
отношения - все правдо-
подобно. А здесь... кар-
тина ни о чем, да простят 
меня авторы и артисты.

Игорь Нестеренко, 
полковник милиции:

«ПУСТЬ ВЫМЫСЕЛ, 
ЗАТО ПОКАЗЫВАЕТ НУТРО 

СИСТЕМЫ»
- Главное достоинство сериала 

- четко показывает расслоение 
полицейской системы: одни горят 
душой за дело, а другие работа-
ют «за галочки» ради отчетности, 
лишь бы отличиться перед на-
чальством. В целом симпатичен и 
главный герой. Пусть даже такой 
утопический Джеймс Бонд совет-
ского розлива, но лучше так, чем 
выставлять сотрудников «обо-
ротнями в погонах», как в неко-
торых других лентах, чего лично 
я категорически не приемлю. Что 
касается сюжетных вымыслов - 
режиссер и сценаристы имеют на 
него право, так что пусть фантази-
руют. Это не страшно.

Виктория Катаева

Шеф по прозвищу МАЛЫШ

Ложь и фантазии «ГОРОДА»

Дмитрий Назаров, он же Шеф из популярного 
сериала «Кухня» на днях отметил 60-летие. Что 
же зрители не знают о народном артисте?
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Дмитрия 

Назарова - 
Малыш.

КСТАТИ

Назаров, по собствен-
ному признанию, может 
очистить головку чесно-
ка одним ударом кулака!

КСТАТИ

КАДР ИЗ ФИЛЬМА
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На концерт Филиппа 
Киркорова в Туле продали 

чуть больше ста билетов, 
а из участников всех пяти 

сезонов «Голоса» 
у публики востребован лишь 

один артист,  утверждают 
организаторы звездных 
гастролей в России и за 

рубежом.

Лето российские звезды 
шоу-бизнеса традиционно 
проводят на гастролях: при-
вычный «чес» по городам и 
весям. Что меняется в этой 
сфере? Дорожают ли биле-
ты? Кого из знаменитостей 
ждут зрители? «МН» ре-
шил разобраться.

- Кризис еще как ощу-
щается, особенно в послед-
ний год! - уверяет 
п р о д ю с е р , 
о р г а н и з а -
тор звезд-
ных выездов 
(концертов и 
театральных 
а н т р е п р и з ) 
Андрей Фе-
офанов. - Де-
шевые биле-
ты худо-бедно 
еще покупают, 
а подороже 
уже не берут. 
Люди считают каждую ко-
пейку. Да и подустали от 
шоу-бизнеса. Даже на кон-
церт Киркорова в Туле был 
продан всего 101 билет! Это 
на тысячный зал! Осталь-
ных зрителей запускали 
бесплатно.

- В Москве в этом году 
холодное лето, логично 
предположить, что знаме-
нитости более активно, чем 
раньше, выступают в юж-
ных широтах.

- Поверьте, артистам все 
равно, куда ездить, главное, 
чтобы деньги платили. Но 
платят не везде. В Крыму, 
например, заработки упали 
ниже некуда. Там все очень 
дорого, а уровень сервиса 
оставляет желать лучшего. 
Платежеспособные люди 
предпочитают отдыхать за 
рубежом, и артисты - а куда 
деваться? - выстраивают 
свой гастрольный маршрут 
за границей. У Павла Воли, 

например, недавно про-
ходили гастроли в США, 
причем довольно успешно. 
Но не всем удается понра-
виться придирчивой загра-
ничной публике. Скажем, 
Израиль буквально весь 
увешан рекламными афи-

шами предстоя-
щих выступлений 
российских звезд 
и звездочек, но 
большую часть 
этих концертов 
организаторам 
приходится от-
менять. Нет 
спроса. Страна 
маленькая, а 
желающих вы-
ступить там 
р о с с и й с к и х 

знаменитостей пруд 
пруди. У «Камеди Вумен» 
провал, у артистов «Каме-
ди клаб» (за исключением 
успешного Воли) тоже. Из 
артистов шоу «Голос» залы 
собирает разве что Фотий, 
у остальных дела идут ни 
шатко ни валко. У молодо-
го зрителя сейчас востре-
бованы две новые группы 
- Estradarada и «Грибы». 

Первые в этом году «вы-
стрелили» с хитом «Вите 
надо выйти». А вторые  - 
«Между нами тает лед». 
Вот на них билеты уходят 
влет! У них еще и цены до-
вольно приемлемые, как 
раз для молодежи. Причем 
обе группы украинские, но 
это не мешает им быть по-
пулярными у российской 
молодежи, для которой во-
просы политики до лампоч-
ки, музыка выше всех этих 
разборок.

- На российских просто-
рах в этом году пытается 
стать певицей Ольга Бузо-
ва. Как думаете, у нее по-
лучится быть востребован-
ной?

- Слышал, что она тоже 
поехала на гастроли со сво-
ими песнями. Не думаю, что 
соберет залы. Я помню, не-
что подобное в свое время 
было со стилистом Серге-
ем Зверевым: несколько 
лет назад он запел, тоже 
решил гастролировать. Но 
на первый его концерт су-
мели продать всего 15 би-
летов. Оказался не нужен 
зрителю. Впрочем, у него 
и программы концертной 
толком не было, пара песен, 
так же, как сейчас у Бузо-
вой.

Совсем недавно в слав-
ной компании Ирины Ро-
зановой и Федора Добро-
нравова Роман почти месяц 
снимался в фильме «Жили-
были». Съемки проходили 
в сельской местности, и 
увиденное настолько впе-
чатлило Мадянова, что он 
загорелся идеей пожить 
несколько лет в деревне.

- На наших глазах волки 
рвали собак, к нам заходи-
ли «погостить» медведи, 
которые могли оказаться 
не столь мирными и по-
просту нас задрать. Но нам 
было очень хорошо жить в 
вагончиках посреди дерев-
ни, в которой всего девять 
жителей. Честно скажу: за-
хотелось уехать туда на не-
сколько лет.

Также актер ответил на 
вопрос, почему режиссер 

Андрей Звягинцев боль-
ше не приглашает его на 
съемки и не обижает ли 
данный факт.

- Нисколько не расстра-
ивает, - заверил нас Мадя-
нов. - Меня удивляет, что 
некоторые именитые арти-
сты, которых талантливый 
режиссер позвал сняться в 
своем фильме один раз, по-
том начинают возмущать-
ся, почему он больше не зо-
вет? На мой взгляд, такие 
слова могут говорить либо 
дураки, либо самодоволь-
ные нарциссы. На самом 
деле надо действовать так: 
тебя сняли один раз, побла-
годарили - отойди с дороги, 
не мельтеши. Если позовут 
еще раз, скажи спасибо, но 
не надоедай.

Андрей Князев

- Ну вот наконец-то до-
ждались! - не скрывает ра-
дости друг и одноклассник 
Талькова Игорь Лысенков, 
возглавивший на родине 
движение памяти артиста. - 
Все смонтировано, осталось 
благоустроить территорию 
рядом. Открытие наши го-
родские власти планируют 
на День города Щекино, 
это будет середина августа. 
А я уже думал, не доживу 
до светлого дня, когда род-
ная земля вспомнит о своем 
великом сыне. До этого о 
нем «вспоминали» только 
наши местные депутаты, да 
и то, как правило, перед вы-
борами. Организовывали 
концерты якобы в память о 
Талькове, на самом деле хо-
тели засветить себя перед 
избирателями. Сыпали обе-
щаниями улучшить жизнь 
народа и, конечно же, опла-
тить памятник Талькову. 
Люди верили. А депутаты 
испарялись. До следующих 
выборов.

Несколько лет назад из 
местного бюджета все же 
выделили пять миллионов 
рублей, но в последний мо-
мент эти деньги перена-
правили на другие нужды. 
Поклонники пытались пой-
ти с шапкой по кругу: кто 
сколько может. Проводили 
серию сборных концертов 
в Москве с тем, чтобы со-
бранные средства пустить 
на монумент. После одного 
из таких мероприятий на-
бралось аж три миллиона 
рублей. Почти хватало. Но 
буквально через несколько 
часов после концерта вся 
сумма вдруг исчезла, куда 
- так и не нашли. Прямо за-
колдованный круг!

Но вот хождение по му-
кам как будто закончено. 
Деньги выделили из бюд-
жета, памятник уже стоит. 
Если в последний момент 
снова не грянет какое-ни-
будь неожиданное ЧП, его 
откроют.

М.Ч.

Мадянов
хочет 
сбежать 
из Москвы
На кинофестивале «В кругу 
семьи», который проходил 
в Ярославле, известный актер 
Роман Мадянов признался, 
что хотел бы на несколько лет 
уехать в деревню.

Памятнику 
Талькову  
быть!
Памятник Игорю Талькову 
появится на его родине - 
в городе Щекино Тульской 
области - уже этим летом. 
Ситуация уникальна тем, 
что проект пробивали 
с боем почти 20 лет.

вню.

вале «В крругуггуггуу у у уу уууу
ый проходдилилилилллилл 
известныйй аааакккктткктттттттттк еееееререрррррееееррееррееррр  
ов призналлссссяяяя,я,я,,,, 

на несколььккооо о о оо лелеееееелллелеееелелелелелелллелеелллеееелееет тт тт тттттттттттттттттттт
вню.

Знаменитый телеведу-
щий и успешный продюсер 
за пару часов до Нового 
года возвращается домой 
и узнает, что от него ушла 
жена, забрав с собой дочь. 
Он вытаскивает празднич-
ный стол на лестничную 
площадку и собирается 

встречать Новый год в оди-
ночестве. Но тут дверь од-
ного из лифтов открывает-
ся и появляется Дед Мороз, 
который оказывается… 
однокурсником ведущего. 
Только у него биография 
сложилась не так благопо-
лучно.

Две непохожие судьбы, 
два полярных характера. 
Русский и еврей, бедный и 
богатый - все это уже не 
очень важно. Они актеры. А 
лифт привозит все новых и 
новых «пассажиров», кото-
рые тоже становятся участ-
никами новогодней истории.

 АНОНС
Леонид Ярмольник и Николай Фоменко встретятся на сцене театра «Русская песня»

13 июля, чтобы сыграть в спектакле «И снова «C наступающим!».

Шоу-бизнесу 
конец?

 Estradarada и «Грибы». 

Влад ВАЛОВ, 
музыкальный продюсер:

- Раньше звезды колесили по рос-
сийскому югу. Сейчас нет смысла 

- невыгодно. Разве что старшее поко-
ление ездит. Но тут больше по старой 

памяти. При этом гонорары россий-
ских артистов упали до неприличия. 

И все разговоры о том, что такой-то 

зарабатывает миллионы, а у этого 

личный вертолет, не более чем пыль в 

глаза. Но «понты - наше все», поэто-
му артисты надувают щеки, делают 

хорошую мину при плохой игре. Это 
за границей исполнители существу-
ют за счет дополнительного бизнеса, 
получают приличные авторские от-
числения, на которые можно безбед-
но жить. Концертами публику радуют 
нечасто. Поэтому этих концертов по-
клонники ждут, как дети Нового года. 
А наши артисты вынуждены «чесать», 
«чесать» и «чесать». Чем будут жить 
деятели эстрады, если спрос на кон-
церты совсем упадет (а этот день не 
за горами), сказать сложно. На сегод-
ня, знаю, у зрителей востребована 
разве что группа «Ленинград».

Виктория Катаева

МЕЖДУ ТЕМ

Павел Воля один в шоколаде

Киркоров уже 
не король?

А Бузова еще не принцесса
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Александра Олешко,
который сам для себя 

подобрал определение 
«человек-оркестр», 

зрители привыкли 
воспринимать как 

остроумного шутника и 
неисправимого багагура. 
Однако в интервью «МН» 

он предстал глубоким, 
рассудительным и тонко 

чувствующим человеком. 
А встречу назначил не 
в кафе или гримерной 

театра, как это часто 
делают его коллеги, а... 
в Большом Московском 

цирке.

- Саша, вы действитель-
но человек-оркестр: то в 
театре, то в кино, то на 
телевидении. Как все успе-
ваете?

- Люблю людей, люблю 
жизнь, люблю свою работу. 
Точно понимаю, что занима-
юсь своим делом, а не чужим. 
Вижу свою собственную до-
рогу. Заглядывать на чужие 
дороги направо и налево 
губительно! Как только че-
ловек видит, что у соседа но-
вый мерседес, а у него само-
го, к примеру, жигули, - сразу 
начинает чувствовать себя 
несчастным, так уж устроен. 
А я, скажу честно, никогда 
не интересовался, что там у 
моих соседей. Всегда вижу 
только свой путь. И каждый 
новый день рассматриваю 
как возможность сделать 
что-то доброе не только для 
себя, но и вообще для мира 
в целом. Вот люди сетуют: 
«Боже, как понять смысл 
жизни?» А смысл жизни - не 
испортить планету, город, 
свою собственную жизнь. 
Расценивать ее как пода-
рок. Например, сегодня я не 
случайно пригласил вас в 
Большой Московский цирк, 
потому что есть в столице 
несколько мест, где я отды-
хаю душой.

- А сегодня вы тут в ка-
ком качестве?

- В качестве зрителя, 
только и всего - в цирк при-
шел еще раз посмотреть 
программу и сказать спаси-
бо артистам. Вы понимаете, 
когда у меня есть свободное 
время, я сам себя заставляю 
не сидеть дома, не валять-
ся на диване, а идти, видеть, 
узнавать, гулять, делать, ис-
кать. Технический прогресс 
XXI века сделал все для 
того, чтобы человек зани-
мался тихим и незаметным 
самоуничтожением, сидел в 
гаджетах... Слово-то какое, 
вслушайтесь, как будто от 
слова «гад»! Поэтому гад-
жеты в сторону, руки в ноги, 
ноги в руки - и пошел ис-
кать, любить, говорить, вос-
хищаться. Когда прихожу в 
цирк, в театр, на выставку, 
на концерт - я наполняюсь и 
радостью, и энергией, и же-
ланием продолжать жить, 

любить, говорить, петь, со-
зидать. Это серьезный им-
пульс и необходимая мне 
подзарядка.

«Единственная 
проблема - недосып»
- Это отдых, что на-

зывается, душой. Но силы 
ведь тоже не беспредель-
ны...

- Да, я много работаю, ле-
таю, езжу, все время держу 
себя в рабочем состоянии. 
Единственная проблема - 
бесконечный недосып. Но, 
кстати, один человек, кото-
рый изучал вопрос долго-
летия, мне тут недавно рас-
сказывал, что многие люди, 
которые пережили тяжелые 
стрессовые ситуации, в част-
ности годы блокады Ленин-
града, являются долгожите-
лями. Потому что в какой-то 
момент организм так сакку-
мулировался и приспособил-
ся к выживанию, что ему 
уже не нужно тех излишков, 
которые подбрасывает со-
временная индустрия. На 
самом деле человеку не так 
много надо - вот в чем дело.

- А как у вас налажен 
быт? Есть специальные 
люди, которые вам гото-
вят, убираются дома?

- Никаких специальных 
людей! Сами убираем, сами 
готовим. Когда есть жела-
ние и время, домашние дела 
тоже доставляют радость и 
удовольствие. И мне смешно, 
когда говорят, что артисты 
- такие безрукие люди, ко-
торые не могут сами вбить 
гвоздь в стену. Все гвозди 

дома вби-
ваю лично я, 
все картины ве-
шаю лично я, все 
ремонты придумы-
ваю лично я. Вот 
это как раз мое, 
если хотите, хобби. 
Еще я люблю при-
думывать интерье-
ры друзьям. Ког-
да приезжаю на 
гастроли, прошу 
перед концертом 
или спектаклем 
отвезти меня на 
местный бло-
шиный рынок. 
Обожаю копать-
ся в этих восхити-
тельных развалах, 
искать и находить 
какие-нибудь уни-
кальные вещички.

«Я не теле-
ведущий»

- Вы - один из самых 
востребованных веду-
щих. Какие телепроекты 
вам особенно дороги?

- Вы знаете, а я ведь не 
телеведущий! Телеведу-
щий - это человек, кото-
рый может только вести 
телепрограмму, и больше 
ничего. А я умею то, что 
многие телеведущие ни-
когда в жизни не смогут. 
Я играю в театре, кино, 
веду на телевидении про-
граммы, пою, танцую, 
пародирую, сочиняю, 
режиссирую, испол-
няю. У меня очень 
много интерес-
ных ипостасей, 

поэтому я не ограничивал 
бы себя просто профессией 
телеведущего. Хотя телеви-
дению очень благодарен. И, 
безусловно, именно телеви-
дению я обязан тем, что вы 
сидите сейчас здесь и задаете 
мне вопросы. Телевидение 
меня всем показало, всем обо 
мне рассказало, дало мне воз-
можность проявить себя в 
этих самых разных жанрах. 
Я благодарный человек и не 
представляю, как можно не 
сказать спасибо тем людям, 
которые мне когда-то откры-
ли какие-то двери. Что же 
касается проектов, которые я 
особенно люблю на ТВ, - это 
те программы, где есть му-
зыка, хорошие песни, яркие 
номера. Где можно самому 
петь, танцевать и быть вну-
три этого праздника. Скажем, 
я очень благодарен проекту 
«Большая разница» и Алек-
сандру Цекало, Константину 
Эрнсту, Первому каналу за 
то, что они дали мне возмож-
ность утолить голод по коме-
дийным ролям. Это помогло 
мне пережить период отсут-
ствия комедийных ролей в 
кино, по которым я тоскую. 

Очень люблю 
семь сезонов 
«Минуты сла-

вы», которые 
я провел. Мне 

нравятся участни-
ки этого шоу, 

к о т о р ы е 
приезжают 

со всех кон-
цов страны. 
Они не об-
суждают и 
не осужда-
ют кого-то, 
лежа дома 
на диване 
перед теле-
в и з о р о м . 
Они, при-
няв решение 
попасть на 
этот проект, 
с о в е р ш и в 

огромное коли-
чество действий, 
понеся матери-
альные затраты, 
отстояв дикие 
очереди и пройдя 
строгие кастинги, 
добрались до этой 
сцены и заслужи-
ли свою минуту 
славы. Это всег-
да вызывало во 
мне бесконеч-
ное уважение, 
поэтому, когда 

вел этот проект, 
я их всех защи-

щал. Еще мне 
очень нравят-
ся проекты 
«Один в один», 
первый се-
зон которого 

я вел с Нонной Гришаевой, 
и «Точь-в-точь», потому что 
это что-то новое, искромет-
ное и потому интересное для 
зрителей. Ну и, конечно, от-
мечу «ДОстояние РЕспубли-
ки». Особенно его первый 
сезон, когда я сидел в «моло-
дом крыле» и мы обсуждали 
песни, композиторов, арти-
стов. Я тоже там отчаянно 
бросался в защиту доброго и 
светлого.

«Главное - сохранить 
достоинство»
- Саша, как же далеко 

простираются ваши амби-
ции? Например, не хотели 
бы сделать собственную 
авторскую телепередачу, 
которой бы «дирижирова-
ли» сами?

- Да, безусловно! Сейчас 
это очень трудная задача, по-
тому что телевизор смотрят 
такие разные люди и так 
трудно понять, что им нужно 
предложить в качестве, как 
говорят теперь, телевизион-
ного продукта, чтобы удов-
летворить все запросы. Но, в 
общем, все выполнимо. Вто-
рой момент - я, так или иначе, 
а на ТВ особенно, в общем-то, 
и так являюсь соавтором того, 
что делаю, говорю, пою, озву-
чиваю. Иногда это в радость 
тем, кто рядом со мной, иногда 
для них это хлопотно, потому 

что они видят 
по-другому. 
Но я всегда 
за то, чтобы 

искать золо-
тую середину во всем.

- А кем вы видите себя 
через 10 лет?

- Нормальным порядоч-
ным человеком, который со-
хранил человеческое и про-
фессиональное достоинство, 
что в современных реалиях, 
оказывается, для многих до-
статочно сложно. Я, безус-
ловно, вижу себя человеком 
театра, потому что именно 
там актер и становится акте-
ром. Телевидение тоже долж-
но в моей жизни остаться, по-
тому что для меня это такое 
волшебство! Я понимаю, что 
со мной миллионы людей, и я 
хочу им передать свою веру 
в то, что все будет хорошо, 
сказать: «Не переживайте, не 
волнуйтесь, любите, улыбай-
тесь!» Для меня будет важен 
багаж сыгранных ролей, и 
не обязательно главных. Как 
говорил Эльдар Рязанов Лие 
Ахеджаковой, когда она хо-
тела отказаться от «Иронии 
судьбы», лучше сняться в 
маленькой роли у хорошего 
режиссера, чем в большой - у 
плохого. Я хотел бы, чтобы в 
моей жизни остался цирк, где 
у меня в этом году состоялась 
премьера - в цирке Никулина 
я сыграл в новогодних елках 
роль Сказочника. Никто не 
верил, что я это осилю, но я с 
большим вдохновением и ра-
достью это сделал. Ну и, на-
деюсь, через 10 лет мы вновь 
с вами встретимся и обсудим, 
что из всего этого сбылось.

Денис Ступников

Александр ОЛЕШКО: 

С Нонной Гришаевой
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- Я и раньше счастлив был, 
а теперь в три раза счастли-
вее! - перефразируя знаме-
нитого кота Матроскина, по-
вторяет Гоша. - Дети - наше 
все то, ради чего стоит жить 
и дышать. Начал осознавать 
это лишь три года назад, когда 
появилась вторая дочь Женя. 
Раньше, когда росла Полина 
(старшей дочери Куценко от 
гражданского брака с одно-
курсницей Марией Пороши-
ной 21 год. - Ред.), не понимал. 
Был слишком молод, торо-
пился жить, гнался вперед. Те-
перь к полтиннику (Куценко 
отметил в мае 50-летие. - Ред.) 
стал куда спокойнее. И понял: 

счастье не где-то не пойми где, 
а совсем близко и рядом. 

Новорожденную малышку 
назвали Светланой. В честь 
мамы Гоши, умершей от он-
кологии шесть лет назад. В 
том же году, через три меся-
ца, из жизни ушел и его отец. 
Это был самый тяжелый год в 
жизни актера.

- Берегите тех, кого лю-
бите, - это главная мудрость, 
которую я усвоил к своему 
нынешнему возрасту, - резю-
мирует Куценко. - Банально, 
но, тем не менее: родные и 
любимые люди - то, ради чего 
стоит жить.  

Ирина Иванова

- Татьяна, что вы ис-
пытываете, слушая тех 
исполнителей, которые 
не вылезают сейчас с те-
леэкранов?

- Ну а что тут можно ис-
пытывать? Конечно, мне 
хочется увидеть какого-то 
талантливого исполните-
ля, услышать новую инте-
ресную песню. Но когда 
не встречаю ни того ни 
другого, а один лишь пиар 
в любых его проявлениях 
- я просто переключаю ка-
нал. Портится ли настрое-
ние при этом? Вы знаете, 
нет. Раньше еще возникали 
мысли: как вообще такое 
возможно? А теперь уже 
нет никакой реакции. Про-
сто не смотрю, не слушаю, 
игнорирую. А какой смысл 
ругаться?

- Продюсер Максим 
Фадеев говорит, что ны-
нешним телевизионным 
продюсерам просто не 
нужны новые имена. Де-
скать, телеаудитория у 
нас возрастная, и новое 
ей без надобности. Вы с 
этим согласны?

- Конечно, нет! Да, теле-
визионная аудитория у нас 
действительно сейчас воз-
растная. И что с того? Не-
ужели кто-то думает, что 
эти люди будут возражать 
против нового, интересного 
и талантливого? Тем более 
что в советское время пес-
ни были с мелодией, слова 
- со смыслом. А сейчас что? 
Большинство композиций 
- как под копирку, в тек-
стах содержания никакого. 
Сегодня все нужно быстро: 
быстро слепили, быстро 
продали. Что в итоге оста-
ется, кроме денег? Да ни-
чего! Чтобы сделать что-то 
стоящее, надо постараться, 
потратить время, силы. А 
сейчас никому это не надо. 
Нет задачи остаться: в памя-
ти, в веках. Заработать - вот 
единственная цель.

- Вы знаете, как сейчас 
становятся звездами?

- Представляю себе. Не 
хочется конкретизиро-

вать, называть какие-то 
факты. Но вот сейчас все 
говорят: «ротация», «фор-
мат». А что это такое? Это 
слова, которые придумали 
те, кому и сказать-то не-
чего. Люди, принимающие 
решения, говорят нам: это 
формат, это неформат. И 
свое субъективное мнение, 
непонятно даже на чем ос-
нованное, выдают за некий 
образец объективности. 
То есть они за нас уже все 
решили... Одно можно ска-
зать определенно: сегодня 
талант ничего не реша-
ет. Сегодня решают свя-
зи, деньги. Это раньше на 
эстраду пробивались толь-
ко избранные. А сейчас: 
две ноты спел, на студии 
вытащили, подчистили - и 
все, ты уже звезда!

- Есть еще вариант 
- бегать по ток-шоу со 
скандальными заявления-
ми, участвовать в каких-
нибудь бесконечных «цир-
ках со звездами». Таким 
образом люди зарабаты-
вают себе определенную 
известность.

- Нет, шоу - это нормаль-
но. Если артист в них уча-
ствует и он там органичен 
- нет проблем. Другое дело, 
что в этих шоу не исполь-
зуются профессиональные 
навыки. Да, человек может 
благодаря таким телепро-
граммам стать известным. 
Но к таланту - к тому, о 
котором мы говорим, это 
не имеет никакого отно-
шения. В последнее время, 
например, не вылезает с 
экрана Джигурда. Но ведь 
это уже за гранью! Нет, 
вот такая слава мне точно 
не нужна.

- К чему может при-
вести эта порочная си-
стема?

- Да нет, человеку все 
равно свойственно хоро-
шее и доброе. Рано или 
поздно произойдет пресы-
щение этим ширпотребом, 
этой бездарщиной. Все 
равно постепенно мы при-
дем к тому, что начнем очи-

щаться. А с тем, что чистое 
творчество никого сейчас 
не интересует, я лично ка-
тегорически не согласна. 
На своих концертах ис-
полняю оперные арии, 
романсы, классическую 
эстраду. И вижу, что людям 
это нужно, что они хотят 
это слушать. И уходить из 
зала не просто со звоном в 
ушах, а с каким-то настро-
ением, с мыслями, с эмоци-
ями. Ну хорошо, есть песни 
в два притопа, три прихло-
па. Но это музыка для ног. 
А должна быть еще для го-
ловы!

- Вы обращались к 
каким-то маститым 
продюсерам? Что они го-
ворят на сей счет?

- Я разговаривала с про-
дюсерами, поначалу тоже 
думала, что надо доверить 
кому-то свою музыкаль-
ную судьбу. Но потом по-
няла одну простую вещь: 
если ты не сделаешь сам, 
то никто не сделает за тебя. 
Со мной работает очень 
хорошая команда, вместе 
мы делаем качественный 
продукт. Но передо мной 
не стоит задача продавать 
его, на этом зарабатывать. 
Я занимаюсь творчеством, 
люблю свою работу. Я для 
этого, извините, училась 11 
лет - окончила и консерва-
торию, и аспирантуру. Сей-
час преподаю в универси-
тете. И хочу нести позитив, 
а не участвовать в каких-то 
скандальных шоу. Не счи-
таю, что должна пройти 
через грязь, чтобы стать 
звездой.

- Значит, имеете та-
кую возможность. А что 
делать тем, у кого этой 
возможности нет?

- Каждый должен жить 
в гармонии с собой. Нель-
зя переступать через свое 
«я», через то, что заложили 
в тебя родители. Когда у 
нас каждый будет жить по 
совести и чести - вот тогда 
все и нормализуется...

Ксения Позднякова

Татьяна 
Сорокина:

«Сегодня
талант ничего

не решает»
Как становятся звездами? Почему 

в телеэфире мелькают одни и те же 
лица? И когда нас перестанут кормить 

музыкальным ширпотребом? На 
эти вопросы «МН» ответила певица, 

обладающая редким по красоте 
голосом и практически совершенной 

вокальной техникой, солистка 
Москонцерта Татьяна Сорокина.

Впервые за долгие годы Татьяна 
Овсиенко чувствует себя счастливой 

и говорит, что снова стала собой, 
настоящей. Вернулся из тюрьмы 

любимый мужчина Александр, 
которого певица ждала шесть лет. 

Теперь наступил черед вернуться и 
ей. На эстраду.

Все эти годы певица редко 
радовала публику выступлени-
ями. Было не до песен. Возвра-
щаясь к активной деятельности 
после долгой паузы, Татьяна 
переживала: вдруг публика ее 
забыла? Но, к счастью, ока-
залось: помнят, ждут. Сейчас у 
Овсиенко очень много предло-
жений по работе. Да и зрители 
подходят: «Таня, мы с вами!»

- Друзья говорят: мы нако-
нец вспомнили, как выглядит 
твоя улыбка и звучит смех, 
- поделилась с нами Татьяна. - 
Они правы: долгое время жила 
как во сне. Теперь проснулась 

и радуюсь каждому дню. Рабо-
ты действительно очень мно-
го. Только что прилетела из 
Витебска, сейчас собираюсь в 
Могилев, затем - в Воронеж. 
А чуть позже планируем снять 
клип в Америке.

Недоволен лишь директор 
артистки Игорь Архипов - 
ужасно не нравится повышен-
ный интерес к его подопечной:

- Некоторые поклонники, 
и особенно журналисты, за-
дают одни и те же вопросы, 
обсуждают на все лады: «вино-
вен - невиновен», «а зачем она 
его ждала - нашла бы друго-
го»... Какая вам разница?! Это 
ее личный выбор, она имеет 
право. Отстаньте уже от Тани, 
дайте спокойно работать!

Марта Черемнова

Овсиенко 
вернулась 
на эстраду

Куценко стал 
в три раза 
счастливей 

Популярный артист стал отцом в третий 
раз. Ждал сына - родилась снова дочь, 
но это, по словам новоиспеченного папы, 
значения не имеет.
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Его называли «совестью
нации» и признавали 

классиком русской 
литературы. Судьба 

подарила ему долгую и 
насыщенную событиями 

жизнь: до столетнего 
юбилея легендарный 

писатель Даниил Гранин 
не дожил всего 
полтора года...

«Ушла эпоха», - эту фразу 
чаще всего повторяли в тра-
урные дни те, кому посчастли-
вилось общаться с простым и 
великим человеком - писате-
лем-фронтовиком Даниилом 
Граниным.

Несмотря на свой почтен-
ный возраст, 98-летний ли-
тератор, до последних дней 
оставаясь в твердой памяти, 
вел активную общественную 
жизнь: бывал на встречах и 
круглых столах, давал ин-
тервью, высказывался о ре-
зонансных событиях. Всего 
лишь месяц назад из рук пре-
зидента страны он получал 
очередную награду - Государ-
ственную премию за выдаю-
щиеся достижения в области 
гуманитарной деятельности.

«Сегодняшний день - мой 
самый счастливый день в жиз-
ни, - любил повторять Даниил 
Александрович. - Потому что 
большую часть жизни мы жи-
вем или вспоминая хорошее, 
или надеясь на хорошее...»

«Мы были молодыми 
и смелыми»

Гранин родился в семье 
лесника в 1919 году в крохот-
ной деревеньке под Курском. 
В 30-е годы его отца репрес-
сировали и выслали в Сибирь, 
а мальчик с матерью пере-
ехал в Ленинград.

После школы Даниил по-
ступил в политехнический 
институт. А в свободное от 
занятий время писал в стол 
историческую повесть, глав-
ным героем которой стал 
знаменитый революционер и 
военачальник Ярослав Дом-
бровский. Своего увлечения 
молодой автор очень стыдил-
ся и никому о нем не расска-
зывал. После университета 
Гранина распределили на за-
вод в конструкторское бюро 
на должность инженера. А 
потом началась война...

«У меня была бронь, но я 
добился с трудом, чтобы меня 
зачислили в народное опол-
чение, - вспоминал Гранин. 
- Мне казалось, как так? Вой-
на! И я не буду участвовать 
в ней? Сейчас смотришь на 
это, как на какую-то глупова-
тость, простодушие. А тогда 
мы были молодыми и смелы-
ми. Ехали на фронт с мыслью: 
«Всем покажем! Зададим им 
как следует и вернемся через 
пару месяцев на белом коне».

Блокада без купюр
Он сражался на Прибал-

тийском фронте, дважды был 
серьезно ранен, встретил По-

беду в Восточной Пруссии, 
командуя танковой ротой. 
Но о том, что пережил, что 
видел своими глазами, не мог 
отважиться написать долгие 
годы...

Первые свои рассказы 
Гранин решился опублико-
вать после войны в литера-
турном журнале «Звезда». 
Критики оценили легкость 
и простоту языка, и эти лест-
ные отзывы очень поддер-
жали автора. Однако еще 
много лет он продолжал за-
ниматься наукой: окончил 
аспирантуру, работал в НИИ, 
в Ленэнерго. Литературу 
долгое время считал своим 
хобби. То, что это призвание, 
понял лишь, когда начал ак-
тивно печататься.

Большинство произведе-
ний Гранина - «Искатели», 
«Иду на грозу», «Зубр» и дру-
гие - были об ученых. Мечу-
щихся, ищущих, выбирающих 
между совестью и карьерой, 
воюющих с бюрократией, 
идущих к своей цели любы-
ми путями. Но тема вой ны 
не отпускала писателя. В 
конце 1970-х годов вместе с 
Алесем Адамовичем он стал 
записывать рассказы ленин-
градцев, переживших блока-
ду. Несколько глав будущей 
книги были напечатаны в 
журнале «Новый мир», но 
цензура вымарала из текста 
немало эпизодов. Например, 
были вычеркнуты абзацы 
про мародеров и управхозов, 
которые наживались, оби-
рая квартиры умерших. Без 

купюр «Блокадная книга» о 
героизме обычных жителей 
города увидела свет только в 
1984 году.

Речь в бундестаге
Потом была мучительная 

работа над повестью «Мой 
лейтенант». Ее писатель на-
зывал «своим долгом» перед 
теми, с кем служил.

«Годы шли, а я так и не 
написал про свою войну. С 

годами мне становилось все 
горше перед моими однопол-
чанами. Они ушли, так и не 
узнав, сумели ли мы отстоять 
Ленинград или нет. У меня 
странное было чувство, как 
будто я своей книгой мог им 
дать этот ответ: «Да, ребята, 
город наш!»

В «своей войне» Гранин 
поставил точку, будучи уже 
очень пожилым человеком. 
Три года назад проникновен-
ной речью в берлинском бун-
дестаге перед немецкими по-
литиками он потряс весь мир.

«Когда я вышел на трибу-
ну, то вдруг понял, что в зале 
сидят совсем другие немцы, 
не те, с кем я воевал. И я не 
должен был выступать как 
прокурор, как обвинитель 
и разоблачитель. Мне даже 
поначалу трудно было гово-
рить как солдату, поскольку 
то, что оставалось во мне 
солдатского, было полно не-
нависти... И я был счастлив 
оттого, что изжил в себе не-
нависть к немцам».

Сердце не выдержало
Гранин долгие годы был 

в фаворе у властей: многие 
его романы экранизирова-
ны, включены в школьную 
программу. Сам Даниил 
Александрович был народ-
ным депутатом СССР, по-
лучал госнаграды, ордена 
и премии, был Почетным 
гражданином Петербурга, 
секретарем Союза писате-
лей...

Но в последние годы жиз-
ни литератор часто оппони-
ровал властям и чиновникам: 
выступал против строитель-
ства башни Газпрома, обра-
щался к Дмитрию Медведе-
ву с просьбой отказаться от 
плана слить Российскую на-
циональную и Российскую 
государственную библиоте-
ки, просил сохранить музей-
ный статус за Исаакиевским 
собором, возражал против 
присвоения мосту имени Ах-
мата Кадырова...

Даниил Александрович 
жил один в просторной 
квартире в доме послево-
енной постройки недалеко 
от станции метро «Горьков-
ская» в Петербурге. Супру-
га Гранина Римма Майоро-
ва скончалась 13 лет назад, 
за отцом ухаживали дочь 
Мария, которой уже за 70, 
и внук, названный в честь 
деда Даниилом. В кабинете, 
заваленном книгами, были 
гантели и турник - Гранин 
по мере сил давал себе фи-
зическую нагрузку. Однако 
изношенное сердце шалило: 
неоднократно за последние 
годы он оказывался в реани-
мации. В последний раз вра-
чи оказались бессильны...

Похоронили писателя 
на Комаровском кладбище 
рядом с супругой, которая 
была для него главным че-
ловеком. «Если бы в моей 
жизни не было любви, все 
остальное не имело бы зна-
чения», - говорил Гранин...

Ольга Лесина

«Что такое 42 миллиона погиб-
ших на войне? Это не цифра. Для 
тех, кто остался в живых, - это 
одиночество».

«У нас не было Нюрнбергско-
го процесса над большевист-
ским режимом. Нашу советскую 
жизнь, наш коммунистический 
режим можно и должно сравни-
вать с фашистским... Справед-
ливая, заслуженная гордость и 
радость от Победы как бы лишили 
нас возможности сопоставления 
двух тоталитарных режимов. По-
беда - наше оправдание, как бы 
возможность списать все грехи».

«Наша власть не то чтобы от-
торгает честных людей, но она не 
стремится наказать нечестных. У 
нас не было ни одного судебного 

процесса над крупным чиновни-
ком - скажем, министром, пер-
вым заместителем министра... 
Эта обстановка безнаказан-
ности... я не знаю, почему она 
существует - то ли потому, что 
власть слабая, то ли потому, что 
никто реально, а не на словах не 
запрещает чиновнику быть не-
честным».

«Иногда кажется, что наше 
телевидение - это заговор, заго-
вор превратить народ в зомбиро-
ванную массу, у которой никаких 
других интересов, кроме детек-
тивов, секса и жратвы».

«В тех характеристиках, слу-
жебных и устных, которые мы 
даем людям, очень редко встре-
чается такая категория, как по-
рядочность. Это не честность, 
это не дисциплина, это даже не 

чувство долга - это совершенно 
особое качество человека, по-
моему, для нашей жизни решаю-
щее качество. В старом словаре 
слово «порядочный» имеет два 
толкования - благородный, до-
стойный. Держать честное слово, 
обещание, возвращать долги... 
Правила порядочности - они оче-
видны, а за последние годы стали 
необязательными. Нынешние ру-
ководители не стыдятся обещать 
и не выполнять...»

«На протяжении моей жизни 
такого массового падения по-
рядочности и такой повальной 
бессовестности не было. Шко-
лы обзавелись компьютерами, 
но уже не преподают литературу 
по-настоящему, не преподают 
историю по-настоящему, то есть 
не преподают по-настоящему гу-
манитарные предметы, дающие 
простор для разговора о том, что 
такое хорошо и что такое плохо, 
что такое добро и зло».

От первого лица

Даниил ГРАНИН:
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На днях выяснилось, 
что Европейский веща-
тельный союз намерен 

оштрафовать Украину на 
200 тыс. евро за отказ 

допустить на песенный 
конкурс россиянку Юлию 

Самойлову. Интересно, 
что само Евровидение во-

обще когда-то началось 
со скандала, и редкий 

конкурс обходился потом 
без эксцессов.

Кстати, неугодная украин-
ским властям Самойлова,  как 
заявил Первый канал, будет 
представлять Россию на Ев-
ровидении-2018. А Европей-
ский вещательный союз по-
считал, что конкурсу нанесен 
серьезный моральный ущерб 
и, согласно правилам, с Укра-
ины будет удержан крупный 
штраф - около 200 тыс. евро. 
Причем платить придется 
Национальной обществен-
ной телерадиокомпании, а не 
СБУ, которая сделала Самой-
лову невъездной. В Швейца-
рии оказались под арестом 15 
млн евро, предоставленные 
украинским руководством в 
качестве гарантий удачно-
го проведения Евровидения. 
Средства Киева арестованы 
Женевским управлением 
взыскания задолженностей.

Швейцарское 
вероломство

Сегодня часто можно ус-
лышать, что конкурс излишне 
политизирован, а результаты 
голосования основываются 
не на таланте исполнителя, 
а на отношении к его стране 
жюри и болельщиков из раз-
ных стран. В этом есть боль-

шая доля истины,  ведь даже 
первое Евровидение, прохо-
дившее в 1956 году в швейцар-
ском Лугано, прошло под вы-
крики зрителей: «Нечестно!»

В конкурсе тогда принима-
ло участие всего семь стран, 
а главной своей миссией соз-
датели Евровидения считали 
необходимость объединить 
страны послевоенной Евро-
пы в рамках музыкального 
шоу. Победила швейцарская 
певица Лиз Ассиа. Но как 
победила? Люксембург не 
смог отправить на конкурс 
свою делегацию и попросил 
швейцарское жюри прого-
лосовать в нужный момент 
за представителя этого Ве-

ликого герцогства. Швейцар-
цы, недолго думая, отдали 
«бонусные» голоса за свою 
певицу, чем и вызвали гнев 
зрителей.

Целомудрие
не для Евро

Своеобразными рекорда-
ми запомнился и следующий 
конкурс, прошедший в 1957 
году. Сегодня по регламенту 
длительность звучания песни 
составляет три минуты. На 
втором Евро представители 
Великобритании исполни-
ли самую короткую за всю 
историю конкурса песню All, 
длившуюся 1 мин. 52 сек. В то 
же время Италия предложи-
ла жюри композицию, зву-
чавшую рекордные для кон-
курса 5 мин. 9 сек. С тех пор 
продолжительность песен на 
Евровидении стала фиксиро-
ванной.

Но самый шокирующий 
момент случился после вы-
ступления дуэта из Дании 
Бирте Вильке и Густава 
Винклера. Они прямо на 
сцене страстно поцелова-
лись, причем их поцелуй 
длился 11 секунд, что для 
пуританской Европы тех 
лет было возмутительной 
непристойностью - газеты 
просто кричали об амораль-
ности конкурса и требовали 
его прикрыть.

Могильщик 
диктаторов

В 1974 году песенный кон-
курс сыграл роковую роль в 
судьбе португальского дикта-
тора Марселу Каэтану. Про-
ведение Евровидения в этой 
стране совпало с подготовкой 
выступлений оппозиции. Луч-
шим знаком для бойцов со-
противления к началу штурма 
правительственных зданий 
посчитали исполнение порту-
гальцем песни с символиче-
ским названием E Depois do 
Adeus, что в переводе означа-
ло «И после прощания». В тот 
момент, когда по телевизору 
зазвучала эта песня, началась 
«революция гвоздик». У рево-
люционеров все прошло как 
по нотам, а вот песня, ставшая 
роковой для португальского 
диктатора, заняла лишь 14-е 
место из 17 возможных.

Цветы в отместку
Несмотря на то что по-

литические заявления на 
конкурсе запрещены его 
правилами, страны начали 
выяснять отношения между 
собой уже в 1978 году в Па-
риже. Телевидение Иорда-
нии во время выступления 
исполнителя из Израиля Из-
хара Коэна транслировало 
изображение... букета цве-
тов. Когда же стало понят-

но, что израильский певец 
вышел в финал и может по-
бедить, трансляцию в Иор-
дании вообще прервали и 
объявили победителем пев-
ца из Бельгии, хотя в реаль-
ности тот занял лишь второе 
место. После Коэна...

Выходной
не по канону

В 1979 году в Израиле 
конкурс проходил первый 
раз за пределами Европы. 
Турция бойкотировала Ев-
ровидение по политическим 
мотивам, а ортодоксальные
иудеи были крайне недоволь-
ны тем, что соревнование пев-
цов происходит в субботу.

Грузия пошла
на принцип

Но дальше всех шагнула 
Грузия в 2009 году, заявив-
шись с песней We don’t wonna 
put in (набор английских 
слов, который обыгрывал 
имя Владимира Путина) и не 
скрывая, что ее исполнение 
идеологически направлено 
против России. Европейский 
вещательный союз отреаги-
ровал достаточно резко: по-
требовал заменить песню, 
если Грузия намерена высту-
пить на Евровидении-2009. 
Грузия предпочла отказаться, 
сняв свое участие с конкурса.

переводе с языка майя 
шоколад звучит как 
«горькая вода». Для ци-
вилизации майя какао-

бобы одновременно были 
пищей и валютой. Один раб, 
например, стоил 100 бобов, а 
услуги жрицы любви 10 бобов. 
Неудивительно, что самым 
богатым человеком Южной 
Америки считался император 
ацтеков Монтесума II. Этот 
правитель сумел накопить ги-
гантское состояние, насчиты-
вавшее, по некоторым свиде-
тельствам, около миллиарда 
какао-бобов.

Немецкие ученые утверж-
дают, что своими полезными 
свойствами шоколад обязан 
веществу флавонид, которое 
улучшает память, остроту 
внимания, а также скорость 
реакции.

Во время Второй миро-
вой войны плитки шоколада 
были включены в рацион 
солдатских пайков. Правда, 
иногда специально ухудша-
ли его вкусовые качества до 
ощущения «вареного карто-
феля», чтобы солдаты не съе-
дали его слишком быстро.

Лучшей рекламой шоко-
лада служит найденная на 
Южном полюсе плитка шо-

колада, принадлежавшая из-
вестному адмиралу Ричарду 
Берду. Пролежав в вечной 
мерзлоте более 60 лет, она 
осталась съедобной и не рас-
терявшей полезных качеств.

Впрочем, в современном 
мире шоколад больше изве-
стен как афродизиак, усилива-
ющий сексуальный инстинкт. 
Именно по этой причине ка-
толическая церковь когда-то 
приравнивала потребление 
шоколада к ереси.

Было бы странно, если бы 
знаменитые любовники и 
эротоманы в истории чело-
вечества не отличались шо-
коладозависимостью. Мадам 
Дюбарри, совершившая стре-

мительный взлет из просто-
людинок в любовницы короля 
Франции Людовика XV, поко-
рив немало сердец аристокра-
тов, славилась своей любовью 
к шоколаду. Не менее извест-
ная любовница короля мадам 
де Помпадур поглощала шо-
колад в невероятных количе-
ствах. Маркиз де Сад, чье имя 
давно стало нарицательным, 
по мнению современников, 
был буквально одержим по-
треблением шоколада.

Медленное таяние шокола-
да во рту, утверждают иссле-
дователи, вызывает чувство 
эйфории, не уступающее по 
интенсивности поцелую. В то 
же время постоянное употре-

бление шоколада приводит к 
привыканию, а при попытке 
отказаться от него - ломку.

В настоящее время в инду-
стрии производства шоколада 
и сопутствующих продуктов 
занято от 40 до 50 млн человек. 
Их усилиями ежегодно про-
изводится более 3,8 млн тонн 
какао-бобов, которые делятся 
на подвиды, представляющие 
около 300 вкусовых видов и до 
400 различных ароматов. 

Время жизни какао-де-
рева достигает 200 лет, но 
плодоносит растение лишь 
25 из них. Должно пройти не 
менее четырех лет, прежде 

чем появятся первые плоды. 
Произрастают какао-деревья 
лишь рядом с экватором, в 
основном это страны Южной 
и Центральной Америки, За-
падной Африки и Океании. 
Только на долю Кот-д`Ивуара 
приходится до 40% всех ми-
ровых поставок какао-сырья.

самых громких
скандалов Евровидения6

Долька шоколада
равна поцелую

Подготовил Дмитрий Соколов

Это сладкое лакомство настолько популярно, 
что с некоторых пор 11 июля начали отмечать 
Всемирный день шоколада. История этого про-
дукта полна невероятных фактов и загадок.

В  Когда английские пираты 
остановили испанское судно 
с грузом какао-бобов, они в 
гневе сожгли корабль, приняв 
какао-бобы за овечий помет.

 Первая плитка шокола-
да в мире была выпущена 
английской шоколадной фа-
брикой Cadbury в 1842 году.

 Первая машина по ав-
томатизированному произ-
водству шоколада была соз-
дана в Испании в 1870 году.

 Для производства 1 фунта 
(0,454 кг) шоколада требуется 
не менее 400 какао-бобов.

 Самым дорогим в мире 
шоколадом считается продукт 
под брендом Chocopologie by 
Knipschildt. Фунт этого шокола-
да стоит более 2500 долларов.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
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Странная игрушка за-
хватила умы детей, под-
ростков и даже взрослых. 
Одни называют ее ново-
модной дебилкой, другие 
- антистрессовой крутил-
кой. «МН» пытался понять, 
что такое спиннер, чем он 
хорош и чем опасен.

Если вы видите идущего 
по улице человека с отсут-
ствующим взглядом, а меж-
ду его большим и указатель-
ным пальцами вращается 
какая-то плоская штукови-
на, значит, вы встретились с 
обладателем спиннера. Эта 
странная игрушка сначала 
захватила умы североаме-
риканцев, а теперь добра-
лась и до России. Миллионы 
людей крутят ее на носу, на 
лбу, подкидывают вверх и 
вытворяют с крутящейся 
штуковиной всевозможные 
трюки, но в основном вра-
щают между пальцами.

Откуда и зачем?
В 1993 году спиннер при-

думала 28-летняя житель-
ница Флориды Кэтрин Хэт-
тингер. Она не могла играть 
с дочерью из-за миастении 
- заболевания, характери-
зующегося очень быстрой 
утомляемостью мышц, и 
мама нашла способ занять 
ребенка, дав ей в руки кру-
тилку. Хэттингер запатен-
товала изобретение в 1999 
году, но в 2005-м 
срок патен-
та истек, а 
у женщины 
не нашлось 
лишних де-
нег продлить 
его. В 2016-м 
идею спинне-
ра подхвати-
ли китайцы, и 
игрушка неожи-
данно стала невероят-
но популярной. Объяснить 
ажиотаж вокруг спиннера 
можно только тем, что лю-
дям уже поднадоели элек-
тронные гаджеты и им про-
сто надо было занять себя 
чем-то другим, например 
незатейливой механиче-
ской игрушкой.

Подобное «что-то дру-
гое» уже не раз возникало 
на горизонте современной 
истории, ведь у каждого по-
коления свой антистресс - 
йо-йо, тетрис, кубик Рубика, 
радуга-пружинка, тамагочи, 
резиновые попрыгунчики, 
покемоны...

До 2016 года небольшие 
компании выпускали спин-
неры в качестве терапевти-
ческих устройств для детей 
с синдромом дефицита вни-
мания и гиперактивности, 
тревожностью и аутизмом. 
При этом психологи заме-
тили, что у аутистов, для 
которых постоянное круче-
ние предметов характерно 
и комфортно, после долго-
го верчения игрушки усили-
вались симптомы болезни, 
вводя больных в еще более 
заторможенное состояние.

Настоящую славу спин-
неру принес видеопортал 
YouTube. Весной прошло-
го года на каналах начали 
массово появляться видео с 
обзорами ручных вертушек 
и трюков, которые можно 
делать с их помощью. Под-
ростки вращали спиннеры 
на кончике носа, пальце 

ноги и раскручи-
вали до бешеной 
скорости воздуш-
ными компрессо-
рами.

Хотя произво-
дители лепестков 

на подшипнике из-
начально позиционирова-
ли их как антистрессовую 
игрушку для офисного план-
ктона, который постоянно 
стучит по клавишам компью-
тера и должен как-то разми-
нать руки и расслабляться 
в процессе нудной работы, 
спиннер быстро шагнул в 
массы, став бестселлером 
№1. А после того, как журнал 
Forbes назвал пальчиковый 
тренажер «айфоном среди 
настольных игрушек» и 
рекомендовал обяза-
тельно купить его в 2017 
году, эта безделушка на-
брала сумасшедшую по-
пулярность.

Новомодное «чертово 
колесико» сегодня самый 
популярный запрос в интер-
нет-поисковиках и головная 
боль родителей, которые с 
недоумением поглядывают 
на своих детей - те стали 
меньше зависать в телефо-
нах и компьютерах, но при 
этом подсели на вращение 
спиннера, как на наркотик.

Подшипник 
раздора

Пока психологи лома-
ют голову над тем, к чему 
может привести повальное 

увлечение спиннерами, мир 
разделился на два лагеря. 
Одни руками-ногами и ко-
шельком голосует за вер-
тушку, уверяя, что она сни-
мает стресс, избавляет от 
тревог, успокаивает, разви-
вает концентрацию внима-
ния, ловкость рук и мелкую 
моторики у детей. Другие 
называют спиннер зомби-
рующей дрянью, а владель-
цев игрушки - психами.

И тут сложно удержать-
ся от некоторых аналогий, 
случившихся в истории. 
Дело было в начале Вели-
кой Отечественной войны. 
С Украины на восток эваку-

ировали психиатрическую 
лечебницу. Все кругом гро-
хочет, немецкие самоле-
ты того и гляди разбомбят 
здание, а больные от стра-
ха цепляются за кровати 
и отказываются садиться 
в машины. И вот одному 
из врачей попадается на 
глаза ящик с подшипника-
ми, оставленный кем-то из 
хозвзвода. Надевает одно 
из изделий на палец, рас-
кручивает, демонстрирует 
умственно отсталым паци-

ентам вращающееся чудо 
и раздает каждому по под-
шипнику. Пока заворожен-
ные пациенты их крутили, 
санитары рассадили их по 
машинам и увезли подаль-
ше от линии фронта, а на-
ходчивый врач после войны 
описал свой случайный экс-
перимент в научной работе. 
В ней он доказал, что психи-
чески нездоровым людям в 
стрессовых ситуациях надо 
замыкать сознание, дабы 
в их головах не рождались 
мысли, приводящие к не-
предсказуемым действиям. 
Казалось бы, при чем здесь 
спиннер?

Почитатели ручной вер-
тушки и слышать ничего не 
хотят про то, что их счита-
ют психами. По их мнению, 
спиннер не игрушка для ду-
раков, а средство как раз не 
стать дураком. Пример из 
военного прошлого пока-
зывает, что с помощью под-
шипника можно заставить 
сосредоточиться даже людей 
с расстроенной психикой.

Конечно, если исполь-
зовать спиннер несколько 
минут в день в перерывах 
между какой-то интеллек-
туальной деятельностью, 
поводов для переживаний 
нет. Но если взрослый или 
ребенок крутит игрушку 
постоянно, стоит задумать-
ся. Психологи, во всяком 
случае, считают, что посто-
янная потребность крутить 
что-то в руках говорит о 
том, что у человека есть не-
вротические расстройства и 
помочь тут мо-
жет только 
специалист. 

А если крутить спиннер по-
стоянно, это усилит невро-
тическую склонность чело-
века, но не решит проблему.

- Спиннер - это игрушка. 
Концентрация внимания 
тут ни при чем. Чем мень-
ше ребенок, тем сложнее 
распределить внимание. На-
пример, если взрослые мо-
гут стучать ручкой по столу 
и одновременно думать о 
чем-то другом, то для детей 
это проблема. Они концен-
трируются на том, что дела-

ют, - говорит педагог-психо-
лог Ирина Никитина.

По ее словам, крутяща-
яся забава - это замещение 
привычки грызть ногти, 
щелкать чем-то, крутить 
локон или качать ногой, 
когда волнуешься или пе-
реживаешь: «Это способ 
занять себя, отвлечься от 
мысли и переключиться с 
умственной на моторную 
деятельность на физиче-
ском уровне».

При этом передозировка 
спиннерами может плачев-
но сказаться на психике: 
если следить за движением 
вертушки, сосредоточить 
внимание на чем-то другом 
уже нереально.

Кручу-верчу, 
напороться хочу

Многие думают, что пла-
стиковая безделушка безо-
бидна. К сожалению, прак-
тика показывает обратное. 
Врачи уже отмечают уве-
личение травм, связанных с 
вертящимся развлечением. 
Самые распространенные 
травмы происходят, когда 
спиннеры выскакивают из 
рук и на огромной скорости 
врезаются в нос, щеку, глаз, 
а медики потом накладыва-
ют десятки швов на разо-
рванные части тела. Более 
того, сейчас производители 
начали выпуск вертушек с 
электронной начинкой, и 
некоторые такие модели 
просто взрываются в руках.

Пытаясь выделиться и 
удивить окружающих, ти-
нейджерам и великовозраст-
ным экспериментаторам 

мало крутить спиннер на 
пальцах. Они раскручи-
вают спиннер на языке, 

между зубами, пытаются 
остановить вращающуюся 
игрушку глазом, приделы-

вают к пластиковым спин-
нерам режущие предметы, 
бенгальские огни, зубочист-
ки, превращая вертушки в 
опасное орудие. После таких 
экспериментов становится 
очевидно: спиннер не только 
разрабатывался для людей с 
определенными умственны-
ми отклонениями, но и пре-
вращает с виду нормальных 
людей в идиотов.

Повальное увлечение 
захватило умы миллионов 
россиян. Начавшуюся эпи-
демию невозможно оста-
новить. И все же главный 
вопрос «Зачем?» повис в 
воздухе. Пока все ищут при-
чины популярности психо-
логического феномена на 
подшипнике, спиннеры про-
должают разлетаться как 
горячие пирожки, а бизнес 
на производстве «чертовых 
колесиков» исчисляется 
миллионами долларов.

Елена Хакимова

ПОДСЕЛИ НА КОЛЕСИКИ

специали

ЧТО ТАКОЕ СПИННЕР?
Hand spinner переводится как «руч-ная вертушка» (от англ. hand - рука и spin - кручение, верчение) и состоит из обычного подшипника и лепестков с дополнительными подшип-никами для более эффективной центробежной силы. Смысл игры - пальцами раскрутить вертушку и заста-вить ее крутиться как можно дольше. У классического спиннера три луча, но есть варианты и с 2-4 лучами, и даже круглой формы. Пластиковые модели не мо-гут сравниться со спиннерами из титана, латуни или меди. Цена за такой спиннер доходит до 6-8 тыс. руб., но крутится дольше пластиковых аналогов за 100-200 руб.
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Малина - одна из вкусней-
ших ягод наших садов, но 
малинники, как правило, 

занимают много места. Как 
же получить обилие ягод с 

маленького участка? 

1. Сажать малину на сол-
нечном месте. Она пере-

носит полутень, но на солнце 
ягод бывает больше. Они 
крупнее, слаще и ароматнее, 
чем в тени. Увеличить осве-
щенность растений можно 
ориентацией рядов (север - 
юг), шириной междурядий и 
формировкой кустов.

2. Выращивать на шпале-
ре. При большом уро-

жае кусты малины часто из-
гибаются под тяжестью ягод, 
что усложняет уход и сбор. У 
современных высокоурожай-
ных сортов побеги достигают 
1,8 метра в высоту и не выдер-
живают нагрузки плодами. Их 
выращивают только на шпа-
лере. Дачники обычно под-
вязывают малину к кольям, 
но куда лучше соорудить 
шпалеру. Подойдет простая, 
с двумя-тремя рядами прово-
локи высотой 2 м. Весной на 
1 погонный метр грядки под 
шпалерой оставляют 3-5 од-
нолетних побегов замещения. 
Их равномерно распределяют 
и аккуратно вплетают между 
проволоками, как плетень. 
Верхушки побегов укорачива-
ют примерно на 20 см. Стебли 
в верхней части привязыва-
ют к проволоке петельками. 
Ряды малины на шпалере 
должны хорошо продуваться 
ветром, чтобы предотвратить 
развитие болезней.

3. Обеспечить растения 
влагой. Малина влаго-

любивое растение. Основная 
масса корней располагается в 
неглубоком слое почвы от 10 
до 40 см, и он не должен пере-
сыхать в течение всего сезона. 
Поливы проводят перед цве-
тением, по зеленым ягодам 

и после сбора 
основной части 
урожая. Необ-
ходим также 
подзимний вла-
гозарядковый 
полив. Однако 
переувлажнения 
и затопления ма-
лина не переносит. 
Основное правило 
- регулярность и уме-
ренность орошения. 

4. Вовремя подкармли-
вать. Хороший урожай 

малины можно получить 
только при своевременном 
проведении подкормок орга-
ническими и минеральными 
удобрениями. Плодоносящие 
побеги забирают из почвы 
очень много питательных ве-
ществ, и их ежегодно выреза-
ют, а для роста новых побегов 
требуется усиленное питание. 
Для весенней подкормки 
перед цветением вносят 60 г 
суперфосфата, 30 г аммиач-
ной селитры и 40 г сульфата 
калия на 10 л воды и на 1 м2 
грядки. Вторую подкормку 
проводят в конце июня - на-
чале июля раствором ком-
плексного минерального удо-
брения: фертика - 30-40 г/10 л 
воды или настоем коровяка 
(1:10). Осеннюю сухую под-
кормку фосфорно-калий-
ными удобрениями в рядок 
проводят в конце августа - 
начале сентября: 0,5 стакана 
двойного суперфосфата и 2 
ст. ложки сернокислого ка-
лия (смешать с песком) вно-
сят в канавку глубиной 10 см 
вдоль ряда малины. 

5. Мульчировать посад-
ки. Мульча сохраняет 

влажность почвы и приоста-
навливает рост сорняков. 
Опытные садоводы стара-
ются реже рыхлить землю 
под малиной, а тем более не 
советуют ее перекапывать. 
Будет больше пользы, если 
летом постоянно подсыпать 
под кусты мульчу - резаную 

солому, опилки, скошенную 
газонную траву.

6. Обрезать во время веге-
тации. В первой полови-

не июня, когда стебли малины 
вырастут примерно на 1 м, у 
них обрезают верхушки (5-10 
см). Это стимулирует появле-
ние и рост боковых побегов. К 
августу-сентябрю они дости-
гают длины 40-90 см. В таком 
виде малина зимует. Весной 
следующего года, когда ли-
стья полностью распустятся, 
боковые побеги подрезают 
на 10-15 см. Эта вторая об-
резка стимулирует появление 
дополнительных плодовых 
веточек, которые начинают 
плодоносить, тем самым по-
вышая урожай. Что интерес-
но, этот способ увеличивает 
не только количество ягод, но 
и растягивает сроки их созре-
вания - с июля до сентября. 

7. Увеличить период со-
зревания малины можно 

и таким способом. Все рас-
тения нужно поделить на три 
группы и рано весной, пока не 
пробудились почки, провести 
обрезку. У первой группы от-
резают только верхушки. У 
второй укорачивают побеги 
на одну треть или наполови-
ну. А у третьей стебли режут 
сильно, оставляя пенек 10-15 
см. При такой обрезке ягоды 
начинают созревать сначала 
у растений первой группы, за-
тем у второй, а у третьей они 
краснеют лишь к концу лета.

Дачные трюки 
от мастера на все руки

Предметы, что нас окружают, можно применять самым 
неожиданным образом. Особенно на даче. Это и полез-
но, и забавно, и экологично.

Для рассады
 Сеять рассаду в торфя-

ные горшочки дорого, к тому 
же они плохо держат форму. 
Другое дело - половинки ли-
мона, грейпфрута, апельсина 
или помело. В качестве гор-
шочков они будут экзотич-
ны, симпатичны и ароматны. 
Надо лишь продырявить ко-
журу снизу для дренажа, за-
полнить почвой и положить 
семя. Подросшую рассаду 
высаживают в открытый 
грунт прямо в кожуре, кото-
рая будет разлагаться и пи-
тать молодое растение.

 Если у вас скопились 
излишки порошка корицы, 
при пикировке помидорной 
рассады посыпьте ею ко-
решки, а для капустной или 
любой другой сделайте это 
при пересадке из рассадни-
ка на постоянное место. Так 
вы предотвратите корневые 
болезни, потому что корица 
обладает антигрибковыми 
свойствами.

Против вредителей
 Смешайте теплую воду 

с нарезанными листьями ба-
зилика, влейте в бутылку с 
распылителем и используй-
те как спрей против кома-
ров, слепней, мух и других 
насекомых.

 Не выбрасывайте ко-
фейную гущу, а посыпайте 
ею грядки. Она отпугнет от 
растений муравьев, улиток и 
слизней.

Для прохлады
 Заморозьте виногради-

ны или вишни. Чтобы осту-
дить коктейль, шампанское, 
сок, бросьте ледяные ягоды 
в напиток.

 Чтобы эскимо, подтаяв, 
не текло по рукам, воткните 
палочку в крышку от смета-
ны, проденьте ее вверх, пока 
не упрется в мороженое, и 
можно не бояться, что капли 
вас испачкают.

Для порядка
 Приклейте или при-

бейте боком в ряд бельевые 
прищепки. Получится ориги-
нальная вешалка для вещиц, 
у которых нет петелек, на-
пример огородных перчаток.

 Нужно быстро изба-
виться от неприятного за-
паха футболки или дачных 
брюк? Положите их на час 
в полиэтиленовый пакет в 
морозилку. Вынутые вещи 
будут пахнуть свежестью, 
словно выстиранные. Холод 
убьет пахучие бактерии.

Для кухни
 Пищевая пленка способ-

на любого вывести из тер-
пения: тянется, криво рвется, 
липнет к рукам. Храните ее 
в холодильнике, как поступа-
ют все шеф-повара мира.

 Вернуть блеск хроми-
рованной посуде можно, по-
мыв ее раствором уксуса с 
водой. 

 Обновить деревянные 
лопаточки и ложки легко. 
Прокипятите их в обычной 
воде и высушите на солнце.

 Деревянную доску из-
бавляют от запаха и остат-
ков пищи, натерев крупной 
солью на 10-15 минут. Затем 
стирают половинкой лимо-
на и высушивают.

Подробнее читайте в «Мире садовода» №5.
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Время массовых отпу-
сков приближается, и 
многие хотят провести их 
на солнце в теплых краях. 
И тому есть веская причи-
на - рекордно неласковое 
лето в центре России. Но 
провести отпуск надо так, 
чтобы потом не было про-
блем со здоровьем.

Как показывает опыт, масса 
наших соотечественников, до-
бравшихся до моря и яркого 
солнца, обгорает в первые же 
дни. Это не только неприятно 
и больно. Это очень опасно для 
жизни: каждый новый эпизод 
солнечных ожогов увеличива-
ет вероятность развития самой 
злокачественной опухоли - ме-
ланомы. Например, на основе 
многочисленных наблюдений 
точно подсчитано, что у ребен-
ка, получившего в детстве сол-
нечные ожоги не менее шести 
раз, риск развития меланомы 
возрастает вдвое.

Оборотень
по имени авобензон

Солнцезащитная кос-
метика, которая призвана 
защищать нас от ожогов, 
тоже периодически пре-
подносит сюрпризы. Вот 
совсем свежая новость от 
российских ученых из МГУ. 
Они установили, что один 
из самых популярных сол-
нечных фильтров для кос-
метики авобензон может 
распадаться на очень ток-
сичные вещества, включая 
ароматические кислоты, 

альдегиды, фенолы и аце-
тилбензолы. Две последние 
группы веществ особенно 
вредны, а хлорацетофенон 
вообще входит в состав сме-
сей для слезоточивых газов.

Установлено, что особен-
но активно они образуются 
под действием солнечно-
го света и хлорированной 
воды. Изучение влияния 
морской воды только пла-
нируется, но есть предполо-
жение, что она тоже будет 
способствовать образова-
нию токсических веществ. 
Еще раньше было показа-
но, что авобензон может 
всасываться в кровь и вы-
деляться организмом с мо-
чой. Из-за этого косметику 
с ним не рекомендуют для 
использования детям до ше-
сти лет, беременным и кор-
мящим матерям.

Мужчины - 
страдательный 
залог

Но это не все неприят-
ности с солнцезащитными 
средствами. Другими попу-
лярными компонентами для 
них являются бензофеноны, 
а пару лет назад у них обна-
ружили серьезный негатив-
ный эффект: они могут сде-
лать мужчин бесплодными. 
Дело в том, что эти солнцеза-
щитные фильтры по своему 
действию похожи на эстроге-
ны (женские половые гормо-
ны). Всасываясь через кожу, 
они могут вредить процессу 
созревания сперматозоидов. 
В результате, как было уста-
новлено в исследованиях, 
способность мужчин быть 
отцами снижается на целых 
30 процентов. Это выявили 
американские ученые, изу-
чавшие пары, у которых 
были проблемы с зачатием 
ребенка. Такой мощный эф-
фект понятен: площадь тела, 
которую смазывают солн-
цезащитным кремом, весь-
ма велика, и, следовательно, 
доза всасывающихся бензо-
фенонов тоже немаленькая. 
Ученые считают, что «жен-
ственный» эффект солнцеза-
щитных кремов со временем 
проходит. Но время, когда 
вы пользуетесь такими сред-
ствами защиты, не лучшее 
для зачатия ребенка. Поэто-
му тем парам, которые пла-
нируют беременность, этот 
процесс лучше перенести на 
потом, когда действие эстро-
генов закончится.

Полезного загара 
не бывает

Загар - это всегда травма 
кожи, способствующая как 
минимум ее более быстро-
му старению. Как максимум 
загар увеличивает риск раз-
вития массы заболеваний. И 
собираясь не только на пляж, 
но и вообще просто прогу-
ляться в южных солнечных 

странах, в прогнозе погоды 
нужно обращать внимание 
не только на температуру и 
осадки, но и на УФ-индекс. 
Это важнейший показатель 
ультрафиолетового облу-
чения, от которого зависят 
риск нахождения под солн-
цем и необходимость защиты 
от солнца. Во многих странах 
информация об УФ-индексе 
сообщается прямо в прогно-
зах погоды. К сожалению, в 
России ее можно найти толь-
ко в интернете. В солнечные 
дни в наших широтах мы со-
ветуем обращать на него вни-
мание. А если вы отдыхаете в 
жарких регионах, это нужно 
делать каждый день и в за-
висимости от величины УФ-
индекса надо строить свои 
планы. Поэтому, прежде чем 
высунуться из своего убежи-
ща на солнце, во-первых, уз-
найте УФ-индекс на сегодня, 
во-вторых, проверьте, какая 
защита от солнца рекомен-
дована в зависимости от его 
величины.

Как видите, солнцезащит-
ная косметика экспертами 
рекомендуется однозначно. 
Что же делать, если она со-
держит авобензон или бен-

зофеноны? Эпизодически 
пользоваться ими не страш-
но. И если вы две недели 
отпуска в жарких странах 
будете ими пользоваться, то 
риск таких средств меньше, 
чем опасность солнечных 
ожогов. Если они вызыва-
ют у вас сильное неприятие, 
купите солнцезащитные 
средства с физическими УФ-
фильтрами - диоксидом тита-
на или оксидом цинка, их ука-
зывают в составе косметики.

И запомните, на пляже 
лучше загорать под навесом. 

Это вполне реально, так как 
море, песчинки и камни пред-
ставляют мириады зеркал, 
отражающих солнечный 
свет. Такой загар будет мягче 
и безвреднее. А на открытом 
солнце обязателен сильный 
солнцезащитный крем. Даже 
для мужчин, несмотря на то 
что в нем есть вещества, по-
хожие на женские гормоны. 
Их действие потом пройдет 
вместе с загаром. А вот бере-
менным ими лучше не поль-
зоваться - вредно для плода.

Олег Днепров

ЧТО ОБОЗНАЧАЕТ
УФИНДЕКС

УФ-индекс измеряют в 
единицах от 0 до 11 и выше. 
Индекс от 1 до 2 считается 
низким, от 3 до 5 - умерен-
ным, от 6 до 7 - высоким, от 8 
до 10 - очень высоким, выше 
11 - экстремально высоким.

В прогноз погоды вклю-
чают его максимальный уро-
вень на следующий день, ко-
торый обычно наблюдается в 
течение двух часов до полу-
дня и двух часов после.

КАК ВЕСТИ СЕБЯ
В ЗАВИСИМОСТИ

ОТ ВЕЛИЧИНЫ
УФИНДЕКСА

При УФ-индексе от 0 до 
2 вы можете спокойно нахо-
диться на улице и на солн-
це, не используя никаких 
средств защиты.

При УФ-индексе от 3 до 
7 в полдень нужно нахо-
диться в тени. Собираясь 
на улицу, не забудьте на-
деть рубашку с длинным 
рукавом и шляпу с полями, 
а также нанесите солнцеза-
щитный крем на те участки 
тела, которые будут безза-
щитными перед солнцем.

При УФ-индексе больше 
8 не появляйтесь на улице в 
полдень. Если это неизбеж-
но, старайтесь быть в тени. 
Рубашка с длинным рука-
вом, солнцезащитный крем 
и шляпа обязательны!

Загореть суждено не всем
Выделяют 4 типа кожи в зависимости от того, как она ре-

агирует на солнечный ультрафиолет (см. таблицу). Очень 
важно понять свой тип кожи и в зависимости от этого ис-
пользовать солнцезащитную косметику с определенным 
SPF (солнцезащитным фактором)

Тип кожи Как развивается загар
Косметику

с каким SPF
выбирать

I

Всегда возникает ожог, загара 
практически не бывает, часто 

возникает шелушение кожи (это 
т.н. кельтский тип: бледная кожа, 

рыжие волосы)

15 и выше

II
Всегда возникает ожог, загар 
бывает слабым (светлокожие 

европейцы)
15 и выше

III
Почти всегда бывает ожог, но за-
гар все-таки развивается (это т.н. 

темнокожие европейцы)
10-15

IV
Иногда бывает ожог, но всегда 

развивается загар (это т.н. сре-
диземноморский тип, у таких лю-
дей часто оливковый цвет кожи)

8-15

Примечание: такие солнцезащитные кремы рекоменду-
ется использовать постоянно, а на пляже и южных курортах, 
где солнце очень активное, лучше использовать средства с 
более высоким SPF (30-50 и выше).

ЭТО ВАЖНО

Авобензон в 1978 году был одо-
брен в Европе для использова-
ния в косметике, в 1988-м - в 
США. Сегодня он считается са-
мым популярным ультрафио-
летовым фильтром в мире, его 
применяют в помаде, кремах 
и других косметических сред-
ствах. Само по себе вещество 
считается достаточно безопас-
ным. Относится к так называ-
емым химическим фильтрам. 
Если физические фильтры 
(диоксид титана) работают как 
маленькие зеркала, просто 
отражающие солнечный уль-
трафиолет и тем самым не до-
пускающие его к коже, то аво-
бензон преобразует энергию 
ультрафиолетовых лучей типа 
А в безвредную для кожи те-

пловую энергию. Но при этом 
он разрушается на вещества, 
которые, как оказалось, могут 
быть вредны. Факторами, спо-
собствующими их образова-
нию, являются солнечный свет 
и хлорированная вода.

КАК УЗНАТЬ,
ЕСТЬ ЛИ АВОБЕНЗОН
В КОСМЕТИКЕ?
В составе его могут указывать 
как авобензон, avobenzone, 
avobenzone-octocrylene-octyl 
salicylate, а также он может 
быть одним из компонентов в 
составе следующих запатен-
тованных формул: Helioplex, 
Active Photo Barrier Complex, 
GalSORB Avobenzone, PARSOL 
1789 и т.д.

НАША СПРАВКА
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ВЗК - это не какая-то одна 
болезнь. Это целая группа 
хронических заболеваний с 
общим симптомом - воспа-
лением в стенке кишечника. 
Самые известные - болезнь 
Крона и язвенный колит. В 
мире насчитывается около 
5 млн пациентов, у которых 
они диагностированы. В ос-
новном страдают молодые 
люди в возрасте от 20 до 40 
лет. Чаще их диагностируют у 
жителей северных регионов и 
крупных городов. От рациона 
питания и даже образа жизни, 
как выясняется, эти недуги 
почти не зависят. По какой-то 
причине в иммунной системе 
вдруг происходит сбой - об-
разуются клетки, которые на-
чинают разрушать кишечник. 
В группе риска люди с плохой 
наследственностью и пробле-
мами кишечника. На разви-
тие болезни могут негативно 
сказаться чрезмерное употре-
бление некоторых лекарств, 
в первую очередь жаропони-
жающих, курение и низкий 
уровень витамина D.

Российские врачи отмеча-
ют, что ежегодно армия таких 
больных прирастает пример-
но на 10%. Темпы роста почти 
катастрофические.

Гастроэнтерологи считают 
эти болезни одними из самых 
тяжелых среди всех заболе-
ваний желудочно-кишечного 
тракта. Их проявления мучи-
тельны, осложнений масса. 
К тому же диагностируют их 
чаще всего на поздних стади-
ях, потому как они нередко 
маскируются под другие бо-
лезни.

Обострения сменяются ре-
миссиями, и пациент начина-
ет думать, что показываться 
доктору не надо...

«Из-за того, что пациен-
ты доходят до врача поздно, 
у взрослых пациентов с ВЗК 
преобладает среднетяжелая 
и тяжелая формы заболева-
ния, что составляет две трети 
от всех случаев», - говорит 
руководитель городского 
Центра воспалительных за-
болеваний кишечника Санкт-
Петербурга, гастроэнтеролог 
Анастасия Сегаль.

Один из пациентов цен-
тра Виктор К. рассказал, 
что диагноз ему поставили 
лишь через 12 лет с момен-
та появления первых сим-
птомов: «К тому моменту 
я сбросил 50 кило, у меня 
началась дистрофия, а все 
лицо потрескалось».

Как проявляются ВЗК?
Частыми (до 20 раз в сут-

ки!) поносами, болями в об-
ласти живота, слабостью, 
потерей аппетита, резким 
снижением веса, в некоторых 
случаях повышением темпе-
ратуры тела.

Бывают и внекишечные 
проявления, включающие по-
ражения глаз, кожи, суставов. 
Болезни осложняются вну-
тренними кровотечениями, 
свищами, кишечной непрохо-
димостью, а порой приводят к 
развитию онкологии.

«Точная постановка диа-
гноза предполагает целый 
комплекс исследований: эн-
доскопических, радиологиче-
ских, гистологических и лабо-
раторных», - отмечает доктор 
Сегаль.

Как лечить?
В первую очередь со-

блюдать жесткую диету. Из 
питания исключаются гри-
бы, капуста, орехи, молоко. 
Овощи и фрукты сводятся 
к минимуму. Главная задача 
- продлить период ремиссии 
и максимально оттянуть не-
обходимость хирургического 
вмешательства (удаления ча-
сти кишечника).

В последние годы появи-
лись биологические препа-
раты, которые существенно 
облегчают жизнь пациентов. 
А также лекарства, которые 
предотвращают развитие у 
пациентов туберкулеза (к со-
жалению, такой побочный 
эффект от лечения иммуно-
супрессивными препаратами 
для подавления иммунитета 
встречается довольно часто). 
«Даже здоровый человек по-
сле сорока лет должен раз в 
пять лет делать колоноско-
пию - методика проведения 
этого исследования сейчас 
щадящая», - говорит Анаста-
сия Сегаль.

НОВАЯ УГРОЗА - 
ВОСПАЛЕНИЕ КИШЕЧНИКА

Известно, что сегодня че-
ловеческую смерть во всем 
мире констатируют имен-
но на основании смерти го-
ловного мозга. То есть даже 
если сердце еще бьется, при 
«потухшем» мозге человек 
считается мертвецом.

В новом эксперименте 
будут участвовать 20 паци-
ентов в состоянии комы, 
проведут его уже в текущем 
году в Латинской Амери-
ке. Кстати, изначально этот 
опыт должен был состоять-
ся в Индии, но индийцы по-
думали-подумали и согласия 
на него не дали.

Пациентам с зафиксиро-
ванной смертью головного 
мозга сначала сделают инъ-
екции стволовых клеток, 
а потом введут белковую 
смесь в спинной мозг, чтобы 
стимулировать рост новых 
нейронов. Далее последует 
15-дневная лазерная терапия 
с целью восстановления ней-
роновых связей.

Завкафедрой патанато-
мии и судебной медицины Ря-
занского государственного 
медицинского университета 
Роман Деев: «Медицинские 
хроники свидетельствуют, 
что в единичных случаях по-
сле состояния относительно 
длительного прекращения 
кровообращения в голов-
ном мозге удавалось восста-
новить часть функций. Но 
наиболее вероятно, что эти 
случаи связаны с недообсле-
дованностью пациента. Увы, 
нервные клетки мозга явля-
ются самыми энергетически 
затратными, а значит, и самы-
ми уязвимыми: при кислород-
ном голодании они гибнут в 
течение нескольких минут. 

Если врачи успевают под-
ключить тело к приборам 
жизнеобеспечения, то такое 
состояние может длиться 
долго - мозг и значительная 
часть нейронов мертвы, а 
«механическая» часть орга-
низма продолжает работать 
с помощью приборов. Вве-
дение каких-либо клеток в 
такой ситуации может «под-
кормить» оставшиеся в жи-
вых нейроны (если они есть). 
Но воскресить погибшие - 
увы, нет», - говорит ученый.

Пока никто не может 
однозначно сказать, где и ка-
ким образом в мозгу форми-
руется сознание, делающее 
каждого из нас человеком в 
философском смысле это-
го слова. Поэтому данное 
исследование кажется как 
минимум неэтичным. Кро-
ме того, есть опасения, что 
широкий резонанс, который 
может вызвать эта работа, 
создаст угрозу современной 
трансплантологии, посколь-
ку пациенты с зафиксиро-
ванным состоянием смерти 
мозга могут являться доно-
рами органов.

А вот директор Институ-
та стволовых клеток чело-
века Артур Исаев считает 
исследование перспектив-
ным: «Есть много клиниче-
ских ситуаций, не имеющих 
пока решения. И в первую 
очередь я говорю о паци-
ентах, находящихся в коме, 
которые не могут из нее 
выйти: существующие мето-
ды терапии в большинстве 
случаев не позволяют это 
сделать. Так что любые ис-
следования, соответствую-
щие базовым медицинским 
требованиям, полезны».

СТВОЛОВЫЕ КЛЕТКИ 
ПОМОГУТ ВОСКРЕШЕНИЮ?

Американские биотехнологи 
объявили о старте экспери-
мента, цель которого - на-
учиться воскрешать чело-
веческий мозг с помощью 
стволовых клеток и лазер-
ной стимуляции.

Воспалительные 
заболевания кишеч-
ника (ВЗК) называ-
ют новым вызовом 
обществу потребле-
ния. Причина их по-
явления науке пока 
точно не известна, 
как не объяснима и 
стремительность их 
распространения. 
Как понять, что у вас 
что-то не так? Какие 
последствия может 
иметь промедле-
ние? Ответы на эти 
вопросы искал «Мир 
новостей».

Материалы подготовила Арина Петрова
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свободная должность в шта-
те. 7. Он же зубной врач. 10. Место для лакея позади кареты. 
11. Родной «брат» пеленгатора. 12. Искусство, которому служил 
Чарли Чаплин. 13. Солдатская обувь. 15. Река, журчащая в Ко-
ломне. 16. Герой «Матрицы» с лицом Ривза. 17. Инструмент в на-
родном оркестре. 18. «Королева воинов» из сериала. 19. Краса с 
длинной косой. 22. Первая колонна штурмующих войск. 25. Мо-
сковский торговый пассаж. 26. Аппарат для удаления влаги. 29. 
Гардемарин Сергея Жигунова. 31. Пристанище самолетов. 33. 
Одежка апельсина. 35. Законченный круг развития. 36. Игра по-
вышенной меткости. 38. «Прорубленный» Петром проем. 39. Два 
бруса, держащих крышу. 41. Знаменитый граф Цепеш. 42. Глав-
ное требование к изделию. 44. «Ненужный» отросток кишечника. 
47. Дополнительное помещение. 49. Так зовут Черную Мамбу 
вне экрана. 50. Роман, бывший полузащитник сборной России. 
53. Увеличение поголовья скота. 55. Клецки по-украински. 56. 
Обшивка стен из сосновых досок. 60. Строптивый Челентано по 
имени. 61. Юморист – худрук Театра эстрады. 62. Глиняный до-
мик. 63. Настоятельница женского монастыря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нувориш в высшем обществе. 2. 
Эльбрус со своим окружением. 3. «Девушка мечты» в хите Кузьмина. 
4. Ученый, копающийся в словарях. 5. Сражение на словах. 6. Вул-
кан Сицилии. 7. Экипаж на сельской дороге. 8. Актриса, переодетая 
в мальчика. 9. Веревка для прыжков в воду. 14. Вечный из советской 
киносаги. 20. Сыграла мать в фильме «Было у отца три сына». 21. 
Составляющая нашатыря. 23. «Шляпка» торшера. 24. Легендарный 
квартет из Швеции. 27. «Король» белых сортов винограда. 28. Иде-
альное имя «победителя». 30. Извозчик-тяжеловоз. 32. Аномаль-
ный летательный аппарат. 34. Сорняк с цепкими «лапками». 37. 
Деревянные башмачки Золушки. 40. Его убирают – корабль отплы-
вает. 42. Ансамбль из пяти исполнителей. 43. Массовая встреча в 
«аське». 45. «Облачка» из уст морозным утром. 46. Финляндия для 
финна-патриота. 47. Самый известный из Пикассо. 48. Фляк и саль-
то – ее элементы. 50. Преграда на пограничной заставе. 51. Глоток 
воздуха в гнетущей жизни. 52. Развеселый бражник. 54. Мультик о 
Голубчике и Жемчужинке. 57. Город с сектором в Палестине. 58. Ро-
ман Эмиля Золя. 59. Четвероногий друг Айболита.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Царапина. 7. Крестец. 10. «Кусково». 11. Ла-
тание. 12. Убор. 13. Идальго. 15. Ерш. 16. Ухо. 17. Реторта. 18. Анис. 
19. Наценка. 22. Каламбур. 25. Гад. 26. Отплата. 29. Йемен. 31. Оме-
га. 33. Квиток. 35. Охра. 36. Нюанс. 38. Гуси. 39. Сладости. 41. Свая. 
42. Рукоятка. 44. Жаворонок. 47. Микроспора. 49. Уда. 50. Терраса. 
53. Столица. 55. Кубинец. 56. Иваново. 60. Ловелас. 61. Скандал. 62. 
Радиола. 63. Обдирала. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Цыпленок. 2. Ратуша. 3. 
Икарус. 4. Акционер. 5. Уста. 6. Вонь. 7. Колорадо. 8. Старожил. 9. 
Цветаева. 14. Лье. 20. Цыганочка. 21. Надзор. 23. Лавина. 24. Байк. 
27. Пианино. 28. Аббатство. 30. Монисто. 32. Маг. 34. Оговорка. 37. 
Сага. 40. Лама. 42. Ракетка. 43. Кио. 45. Вар. 46. Кусто. 47. Магги. 
48. Адвокатура. 50. Триколор. 51. Родители. 52. Абсцисса. 54. Лен. 
57. Абаж. 58. Орда. 59. Осло.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №28 (1228)
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны учиться 
избавляться от чрезмерной 
строгости и амбициозности. 
Кроме того, правильно рас-
пределяйте свои жизненные 
силы, и результат вы ощутите 
уже на следующей неделе. В 
среду интуиция станет хоро-
шим помощником в денеж-
ной сфере. Будьте аккуратны 
в пятницу, велик риск обмана.
Благоприятные дни - 15 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Стрельцы будут иметь склон-
ность к мечтательности, фи-
лософским размышлениям и 
разговорам по душам. Вме-
сте с тем всю неделю окру-
жающие будут относиться 
к вам с уважением и пони-
манием. Не принимайте все 
близко к сердцу в четверг. В 
выходные уделите время по-
ходу по магазинам.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Перед Овнами может встать 
вопрос об открытии нового 
прибыльного дела. Не стоит 
торопиться, проанализируй-
те свои расходы и не прини-
майте поспешных решений. 
Ваши друзья будут привет-
ствовать вас с распростер-
тыми объятиями в пятницу. В 
понедельник приготовьтесь 
отвечать за свои слова.
Благоприятные дни -  14 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Удачное время для решения 
семейных проблем Тельцов. 
Больше общайтесь с детьми 
и родственниками, взаимная 
привязанность и любовь со-
греют и успокоят душу. Не-
стандартные решения хоро-
шо сработают в четверг. Вы-
ходные посвятите культурно-
му отдыху, посетите выставку.
Благоприятные дни  - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 
17.

Хорошее время для соб-
ственной генеральной убор-
ки. Настало время избавить-
ся от вредных привычек, гор-
дыни и высокомерия. Вместе 
с тем займитесь своей внеш-
ностью и соблюдайте режим 
дня. В четверг вашего обая-
ния и энергии хватит на дво-
их. Суббота - удачное время 
для работы по дому.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Эта неделя будет связана с 
противоречиями и отсутстви-
ем взаимопонимания. Будьте 
более сговорчивы и открыты, 
и окружающие пойдут вам 
на уступки. Суббота благо-
приятна для развлечений и 
новых знакомств. Во вторник 
будьте предусмотрительны к 
своему здоровью, следите за 
питанием.
Благоприятные дни - 15 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Постарайтесь контроли-
ровать свои эмоции и вни-
мательно прислушайтесь к 
советам друзей и родствен-
ников, их наставления сейчас 
придутся как нельзя кстати. В 
субботу не принимайте от-
ветственных решений, лучше 
хорошенько отдохните. Во 
вторник приготовьтесь рабо-
тать за двоих.
Благоприятные дни  - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Эта неделя для Весов бу-
дет особенно удачна для 
строительства, творческой 
деятельности и активного 
отдыха. Однако в любовных 
отношениях высока вероят-
ность возникновения кризи-
са. Не пытайтесь игнориро-
вать чужое мнение в среду. 
Выходные идеальны для 
общения с детьми.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Скорпионам придется сильно 
подумать над разрешением 
житейских проблем. Кроме 
того, не пытайтесь занимать-
ся несколькими делами одно-
временно - это не ваш стиль.
Избегайте авантюризма и 
безответственности в пятни-
цу. В понедельник поспеш-
ность и суета вам противопо-
казаны.
Благоприятные дни  - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Если вам не дает покоя чув-
ство вины перед партнером, 
извинитесь и не повторяйте 
прежних ошибок, только лю-
бовь и самопожертвование 
могут спасти ваше семей-
ное положение. Среда - не 
лучшее время для активной 
деятельности. Будьте внима-
тельны, правильно распреде-
ляйте время в субботу.
Благоприятные дни  - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Не стоит принимать важные 
решения, не все у Водоле-
ев сейчас будет получаться. 
Ваше состояние будет впол-
не удовлетворительным, од-
нако настроение может ис-
портиться из-за возможных 
обид. В пятницу будьте готовы 
отстаивать свою репутацию. 
Не торопитесь и остерегай-
тесь подвохов в понедельник. 
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Рыбам не следует на этой не-
деле слишком отделяться от 
коллектива. В кругу друзей 
или членов семьи вы найдете 
необходимый вам душевный 
комфорт. В пятницу не навя-
зывайте окружающим своего 
мнения. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
в понедельник.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 
16.

ПРОГНОЗ

5 июля квадратура Меркурия и Урана может усилить 
упрямство. Кроме того, в этот день окружающие мо-
гут часто менять свое мнение. 7 июля секстиль 
Меркурия и Венеры подарит грацию, ловкость 
в общении и яркие художественные впечатле-
ния. 9 июля оппозиция Солнца и Плутона: вы-
сока вероятность несогласованности действий 
и возникновения экстремальных ситуаций.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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Разговаривают две 
подруги:

- Ты знаешь, у меня в 
последнее время совсем 
другие требования к 
мужчинам, главное, что-
бы он был добрый, неж-
ный, не глупый... Как ты 
думаешь, остались еще 
такие банкиры?

Мужик покупает по-
дарок жене на 8 Марта. 
Выбрал кофточку, но, 
не зная размера жены, 
просит продавщицу 
примерить ее на себя. 
Та кокетливо:

- Ваша жена такой же 
комплекции, как и я?

- Да, такая же корова!

- Вот ты когда пер-
вый раз поцеловался?

- В армии. Со знаме-
нем. А потом как понес-
лось - вымпелы, значки, 
кубки...

- Скажите, а по дере-
ву можно определить, 
где север, а где юг?

- Все очень просто: 
елка - север, пальма - юг!

- Скажите, это под-
линник Пикассо?

- Нет. Это обычный 
календарь с репродук-
цией. Не пойму, что вве-
ло вас в заблуждение?

- Ценник.

- Мне приснился 
страшный сон, - говорит 
муж жене, - будто укра-
ли наш автомобиль.

- Ты что, у нас же нет 
машины.

- А все равно жалко.

Мужик жалуется:
- Клопы в диване до-

стали!
- А вы пробовали ди-

ван на мороз выносить?
- Пробовал. Они его 

обратно заносят.

- Значит, Дмитрий, 
нам придется посадить 
вас на диету. Смотрите: 
понедельник - яблоки, 
вторник - рыба, среда 
- только минеральная 
вода...

- А минералку можно 
на понедельник переки-
нуть?

- Смотри, звезда па-
дает, скорее загадывай 
желание!

- Хочу, чтобы у меня 
вместо пупка был USВ-
порт для зарядки мо-
бильного телефона!

- Ты идиот?
- Почему?
- Нельзя говорить 

желание вслух!

Преподаватель спра-
шивает студентку:

- Приведите пример 
неполного предложения.

- Я люблю своего ре-
бенка.

- Теперь полного.
- Я люблю своего ре-

бенка отдавать бабуш-
ке на выходные.

Женщина звонит ди-
етологу:

- Доктор, мне кажет-
ся, у меня лишний вес.

- Почему вы так ре-
шили?

- Да вот, купила се-
годня говорящие весы, 
взвесилась на них.

- И что же они вам 
сказали?

- Они сказали: «По 
одному, пожалуйста».




	mir_1107_01
	mir_1107_02
	mir_1107_03
	mir_1107_04
	mir_1107_05
	mir_1107_06
	mir_1107_07
	mir_1107_08
	mir_1107_09
	mir_1107_10
	mir_1107_11
	mir_1107_12
	mir_1107_21
	mir_1107_22
	mir_1107_23
	mir_1107_24
	mir_1107_25
	mir_1107_26
	mir_1107_27
	mir_1107_28
	mir_1107_29
	mir_1107_30
	mir_1107_31
	mir_1107_32

